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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Граница снова на замке
Туроператоры 
поверили, что 
кризис позади 
и доходы 
растут, но 
клиенты к ним 
не пришли

Полет вольной 
птицы
В Выборге вспоминают 
культового сценариста 
и поэта Геннадия 
Шпаликова, 
трагически погибшего 
в 37 лет

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 7

«Серега улетел. Мне нужна 
эвакуация...»

Эпопея российских 
альпинистов 
в горах Каракорум 
закончилась 
ужасной трагедией 
и чудесным 
спасением

Владимир ГОСТЮХИН: 
Живу в слиянии 

с природой. Иногда 
даже хожу голый, 

как Адам

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Поразительный факт: граждане постро-

или для себя больше отдельных домов 

(по метражу), чем за тот же период сдала 

жилья вся мощная российская строи-

тельная индустрия. Речь о минувшем 

полугодии, когда, по данным Росстата, 

доля индивидуального домостроения со-

ставила 52,8%. То есть более половины 

новых квадратных метров появились 

благодаря инициативе, финансам и ор-

ганизаторским талантам самих граждан. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

В 
цифрах это выглядит так: 15,3 млн «квад-

ратов» (а это свыше 109 тысяч частных 

домов) ввели в строй за шесть месяцев 

частники. А 13,7 млн – строительные ор-

ганизации. Индивидуальные застрой-

щики все чаще оказываются эффективнее 

домостроительных комбинатов, обладаю-

щих несоизмеримыми производственными 

возможностями. К примеру, если говорить 

о деревянных домах, граждане Подмосковья, 

Ленинградского региона покупают не очень 

дорого бревна в Архангельской, Кировской 

и других областях, нанимают для строитель-

ства бригады рукастых рабочих из Чувашии, 

Удмуртии, Татарстана. В итоге стоимость 

дома получается в 2–2,5 раза ниже, чем при 

обращении в компанию, сдающую объект 

«от нуля под ключ»…

Да уж, частная инициатива в такой 

жизненно важной сфере воистину творит 

чудеса – если, конечно, не создавать ей бю-

рократические барьеры. Кстати, в целом 

по стране ввод в эксплуатацию жилья уве-

личился в январе – июне по сравнению 

с первой половиной 2017-го лишь на 4%, а у 

индивидуальных застройщиков – на треть. 

Вот и делайте выводы!

Средний метраж введенных в минувшем 

полугодии домов – 139 «квадратов». Как 

правило, это два этажа, три спальни, гости-

ная, кухня, два санузла, детская, гардероб-

Что нам стоит дом построить
Свой дом – мечта миллионов россиян. И она могла бы сбыться!
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•НА ПРОСВЕТ•

Министр экономического раз-

вития Максим Орешкин бьет 

тревогу: долги по кредитам 

растут вдвое быстрее, чем 

доходы граждан. В июне рост 

зарплат составил 7,2%, а рост 

потребительских кредитов – 

15,8% (в годовом выражении). 

Это негативно сказывается на 

производстве, подстегивает 

инфляцию, мешает снижению 

ключевой ставки ЦБ, замед-

ляет кредитование предпри-

ятий. Такой вот макроэконо-

мический перекос.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Министра услышали в Центро-

банке. И приняли меры: начали 

ужесточать условия потребитель-

ского кредитования для банков. 

В надежде, что они перенаправят 

денежные потоки в сторону бизне-

са, который почему-то не спешит 

вкладываться в развитие. «Рассмат -

риваются и другие предложения 

по стабилизации (читай – ограни-

чению!) роста потребительского 

кредитования», – заявил зампред 

ЦБ Василий Поздышев.

Возникает вопрос: а на что тог-

да население будет жить?

Извините за тавтологию, но 

не от хорошей жизни народ по-

шел по банкам с протянутой 

рукой – получаемых зарплат 

уже не хватает на самое необ-

ходимое. Ибо, как всем извест-

но, с 2013 года в стране росли 

лишь цены, а доходы населения 

падали (за четыре года на 11,1%). 

Откровенным лукавством вы-

глядят и слова министра об 

июньском росте зарплат – ибо 

это номинальные цифры, а ре-

ально располагаемые доходы 

(сумма, которая остается на ру-

ках после уплаты обязательных 

платежей, скорректированная 

на инфляцию) за первое полуго-

дие увеличились лишь на 1,6%. 

Спрашивается: а где осталь-

ные 9,5% прошлогодних не-

доплат? Если верить Росстату 

о среднемесячной российской 

зарплате в этом периоде на 

уровне 32 тысяч рублей, то за 

четыре года «средний работа-

ющий россиянин» лишился 

примерно 130 тысяч рублей. 

А вернули ему пока лишь около 

450 рублей.

Результат: по данным сборника 

Росстата «Здравоохранение в Рос-

сии», население стало меньше 

есть: мяса – на 1 кг в год, моло-

ка и молокопродуктов – на 12 кг, 

рыбы – на 5,3 кг, фруктов и ягод – 

на 2 кг. Зато выросло потребление 

картошки, макарон и круп. То есть 

питаться мы стали хуже. Снижа-

ются траты на покупку одежды и 

обуви: к примеру, в июле – соот-

ветственно на 8 и 3% 

(данные аналитиков 

Сбербанка). 

Занять до зарплаты

Прометей 
из глубинки

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Не мною замечено – чиновники у нас хоро-

шие, только им с народом не повезло. Оче-

редное подтверждение этой нехитрой мысли 

на днях пришло из села Холмец Тверской 

области, куда глава районной администра-

ции Олег Дубов привез свет. В буквальном 

смысле.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Вот казалось бы: живешь ты в деревне, где 
уличное освещение исчезло как понятие еще 
в 90-е годы. А тут к тебе большой начальник лич-
но приехал, и не просто так – перерезать крас-
ную ленточку на открытии новенького, яркого, 
современного уличного фонаря. Человек потра-
тил свой выходной, жену (она у него по совмес-
тительству глава местной думы) к делу – к укра-
шению фонарного столба шариками – привлек. 
В общем, хотел организовать людям праздник, 
как он его понимает.

Ну и чем отплатил ему неблагодарный народ? 
Разумеется, ничем хорошим. Мало того что неко-
торые восприняли слово «праздник» в исконном 
русском стиле и позволили себе явиться под но-
вый столб не совсем трезвыми. Так еще и начали 
интересоваться у Дубова: а почему это фонарь 
светит не на остановку транспорта (глупейший 
вопрос – у любого транспорта есть фары, кото-
рыми и так отлично можно осветить остановку), 
а в сторону кладбища? Дескать, там пока особо-
го движения не наблюдается. А сколько такой 

фонарь денег стоит и почему в других местах его 
цена вдвое ниже? И далее не менее хулиганские 
вопросы, отдающие уже прямыми вражескими 
выходками.

Любой другой на месте Олега Игоревича от 
таких наездов поплыл бы лицом и скомкал бы 
речь. Но наш герой, отдадим ему должное, ничуть 
не растерялся. Недаром он чиновник с колос-
сальным бюрократическим опытом – управляет 
районом уже 22 года! Такой багаж так просто не 
пропьешь. Поэтому для начала он мирно пояс-
нил жителям, что решать, куда именно фонарям 
светить, – это не их ума дело. Для того есть он, 
Дубов. В самом крайнем случае – его замы, ко-
торых у него четыре. Да и жену со счета не стоит 
сбрасывать – тоже власть. А вы, простите, кто 
такие будете?

Если кто-то из читателей решил, что таким 
образом глава района постарался избежать 
неудобных вопросов, он ошибается. Наши чинов-
ники не боятся острых углов. Самый резвый во-
прошавший тут получил исчерпывающий ответ: 
«Пошел ты, лысый урод». Возможно, резковато. 
Но чуть позже сам Дубов уточнил: «Нет, я ему ска-
зал: «Иди отсюда, пьяный урод». Согласитесь, это 
уже полностью меняет картину.

Легкое неодобрение на лицах жителей села 
привело Олега Дубова к однозначному выводу: 
все это происки оппозиции, возможно, щедро 
финансируемой из вражеских центров. Вот ког-
да он год назад так же торжественно открывал 
в соседнем селе мусорный контейнер, там все 
улыбались, некоторые даже спасибо норовили 
сказать. А здесь такая черная небла-
годарность. Откуда же она взялась, 
ведь не на огороде выросла!

ЛИДИЯ ЗАМЯТИНА

ЭМБРИОЛОГ
– К счастью, я работаю в помеще-
нии, есть климат-контроль. Поэто-
му на жару не ропщу – наоборот, 
ведь так бывает приятно выйти из 
офиса в тепло, в лето!

ЮЛИЯ ДАВЫДЕНКО

КЛИНЕР
– Мы живем в таком климате, что 
надо радоваться каждому солнеч-
ному дню. А если мне надо ходить 
в жару, то стараюсь беречься – 
передохнуть в тенечке, скушать 
мороженое.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ

ПОЗОЛОТЧИК КУПОЛОВ
– Моя работа очень зависит от 
погоды. На солнце падает зре-
ние – золото слепит, без темных 
очков смотреть невозможно. Так 
что я за: пусть будет сиеста в се-
редине дня!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Жаркая работа
В столице в ближайшие дни столбик тер-

мометра поднимется до 31–32 градусов. 

Роспотребнадзор рекомендует сдвигать 

рабочие часы на вечер для тех, кто трудит-

ся на открытом воздухе. Мы спросили горо-

жан, как им работается в такую жару.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Глава района выяснял отношения с жителями села 

Холмец под фонарем.

курсы 
валют

$66,2856 (+2,6906)

€76,8250 (+3,0039)

До 
30 дней
от заказа до вселения – 
таковы сроки строитель-
ства жилого дома, вполне 
возможные при развитии 
индустрии быстровозво-
димого жилья

ИЛЛЮСТРАЦИЯ 
ВИТАЛИЯ ПОДВИЦКОГО/ 
CARTOONBANK.RU

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

ная, котельная, большой холл, прихожая. 

В домах с площадью от 160 кв. метров есть 

еще и кабинет. Согласитесь, такое жилье 

сильно отличается от типовой городской 

квартиры. В прошедшем полугодии более 

300 тысяч россиян справили новоселье 

в таких хоромах.

Этому способствовали и такие два об-

стоятельства. Во-первых, стала доступнее 

(например, в Московской области) «дачная 

амнистия», во-вторых, упрощена в ряде реги-

онов со стороны местных властей процедура 

регистрации индивидуальных домов. Не-

хватка жилья в России – проблема давняя. 

И вот наконец-то возведение малоэтажного 

жилья становится одним из самых перспек-

тивных направлений строительной отрасли. 

Две трети россиян мечтают жить в своем 

доме. Из поколения в поколение их допекают 

теснота и дискомфорт. И мудрость насчет 

того, что «в тесноте, да не в обиде», абсолют-

но никого не устраивает.

Можно ли кардинально изменить ситу-

ацию? Владимир Путин весной в послании 

Федеральному собранию ставил задачу: 

выйти на 

ежегодное 

строите ль-

ство 120 млн 

кв. метров жилья. 

Это на 41 млн кв. ме-

тров больше, чем введе-

но в прошлом году. И еще один 

конкретный ориентир: ежегодно улуч-

шать условия должны не менее 5 млн семей 

(в прошлом году – 3,1 млн). Без серьезного 

изменения государственной политики в об-

ласти строительства проблему не решить. 

И одним из приоритетов должно стать мас-

совое малоэтажное строительство.

Дискуссии на эту тему широко развернут-

ся на предстоящем всероссийском форуме, 

который откроется в Москве в начале осени. 

А пока мы беседуем с вице-президентом Сою-

за сельских строителей России, председате-

лем совета директоров Группы предприятий 

«Кубанский модульный дом», бывшим замгу-

бернатора Красноярского края Владимиром 
БОНДАРЕНКО. Многие годы он занимается 

заводским модульным домостроением, из-

учал поточное жилищное строительство 

в скандинавских странах и США.

– Вот смотрите и сравнивайте, – показы-

вает мне Владимир Иванович красочную 

таблицу. – В Германии 82% населения жи-

вут в индивидуальных домах. В США – 72%, 

в Канаде – 65%, в Финляндии – 89%. А у нас 

менее трети, причем многие из них – в домах 

старой постройки без горячей воды, с печным 

отоплением. В целом по стране комплексно 

благоустроенного жилья (водопровод, кана-

лизация, отопление, горячее водоснабжение, 

газ или напольные электроплиты) – всего 

60%. Неужели россияне не заслужили нор-

мальной жизни? А ведь в стране есть абсо-

лютно все возможности решить вековую 

жилищную проблему в течение 10–15 лет. 

И главный рычаг здесь – именно малоэтаж-

ное строительство, включающее 

широкомасштабное использова-

ние модульного домостроения…

По итогам 
полугодия 
профицит 
бюджета составил 
877,8 млрд рублей, 
или 0,9% ВВП. 
А еще 1,86 трлн 
рублей Минфин 
припрятал за 
статьей «Остатки 
на счетах». Это 
дополнительные 
нефтегазовые 
доходы (1,9% ВВП), 
полученные 
от высоких 
мировых цен 
на энергоносители
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1 млрд 
евро
просят немецкие 
фермеры на 
компенсацию потерь 
от засухи

В этом году правительство компенсирует
все затраты регионов на содержание стадионов ЧМ-2018. В 2020–2023 годах 

будут компенсированы 95% эксплуатационных расходов

Встреча патриарха РПЦ Кирилла с патриархом
Константинопольским Варфоломеем состоится в Стамбуле 31 августа. Как ожидается, предстоятели 

обсудят тему автокефалии Украинской православной церкви Московского патриархата

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Пушков
член СФ

– В Таллине отныне долж-

ны догадаться, откуда ра-

кеты летят. И следить не 

за российскими ВВС, а за 

защищающими Эстонию 

самолетами НАТО.

Анатолий Хрулев
бывший командующий 

58-й армией

– Сейчас техника Россий-

ской армии не вызывает 

нареканий, в том числе 

средства разведки и свя-

зи. И та уже далекая во-

йна «пяти дней» сегодня закончилась бы 

за одни, максимум за двое суток.

Борис Титов
бизнес-омбудсмен

– Мы предлагаем функ-

ции ПФР передать Казна-

чейству. А здания Пенси-

онного фонда передать 

регионам для организа-

ции центров обучения 

людей старшего возраста новым квали-

фикациям.

Владимир Познер
телеведущий

– До татарского ига в об-

щем и целом у России были 

связи с так называемой За-

падной Европой. А потом 

на 300 лет все оборвалось. 

Какой там «железный за-

навес», это просто детские игрушки!

Стивен Сигал
американский 

киноактер

– Я глубоко взволнован 

и польщен назначением 

специальным представи-

телем российского МИДа 

по гуманитарным связям 

с США. Надеюсь, что мы сможем достичь 

мира, согласия и положительных резуль-

татов в мире.

Денис Давыдов
поэт, участник 

Отечественной войны 

1812 года 

(из письма 

А.С. Пушкину, 10 августа 

1836 года, село Маза)

– Нам хотелось напиться 

молока в избе. Там нашли мы молодого 

уланского офицера, который, только что 

меня увидел, встал, поклонился, взял ки-

вер и вышел вон. Волков сказал мне: это 

Александров, который, говорят, женщина. 

Я бросился на крыльцо – но он уже скакал 

далеко. Впоследствии я ее видал во фронте.

Жара в +50 может стать нормой в Европе
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Этим летом в Париже жарко, как в Африке.

с. 1

с. 1
То есть народ ужался, 

как сумел. И, что есте-

ственно, стал больше и 

чаще одалживаться. Как сообща-

ет Национальное бюро кредит-

ных историй, микрофинансовые 

организации в апреле – июне вы-

дали 26,3 млрд рублей в виде зай-

мов «до зарплаты» – это на 23,8% 

больше, чем годом ранее. 

А ведь такие долги делают в ос-

новном самые уязвимые группы 

населения, которым больше 

некуда идти. Хотя проценты по 

кредитам грабительские: по 

зай мам сроком до 30 дней МФО 

разрешено брать с заемщика до 

820% годовых, а по ставкам свы-

ше 365 дней – до 49% годовых. 

Единственное послабление: при 

просрочке платежа, по новому 

закону, начисленные проценты 

не могут превышать утроенной 

суммы займа. Зато количество 

заемщиков растет и будет про-

должать расти. Почему?

Причина простая: жизнь до-

рожает. Если сильно поредевший 

«средний класс» идет в банк за по-

требительским кредитом, чтобы 

не лишать семью отдыха на море, 

то малоимущие занимают на со-

сиски и колбасу, которая с сентяб-

ря должна подорожать на 10–15% 

из-за уже случившегося скачка 

цен на мясо: свинина – на 20%, ку-

рица – на 25%, индейка – на 40%. 

«Это большой повод задуматься 

для руководителей, связанных 

с регулированием агропро-

мышленного сектора, – говорит 

основатель компании «Дымов» 

Вадим Дымов. – Не должно на 

рынке расти что-то так быстро и 

так высоко...» Ау, руководители, 

вы слышите?

Тем временем на подходе одоб-

ренное Госдумой увеличение на-

лога на добавленную стоимость 

(НДС) с 18 до 20%. Практически 

все экономисты считают, что это 

приведет к новому повышению 

цен, и не на 2%, а значительно 

больше. Зато бюджет за год обо-

гатится на 620 млрд рублей. Спра-

шивается, а для чего?

По данным Минфина, доходы 

казны за полугодие составили 

8,6 трлн рублей, а расходы – 

7,75 трлн рублей. Профицит – 

877,8 млрд рублей, или 0,9% 

ВВП. То есть уже имеющихся 

этих денег хватает с излишком. 

А еще 1,86 трлн рублей Минфин 

припрятал за статьей «Остатки 

на счетах». Это дополнитель-

Занять до зарплаты

Главный 

финансист 

Антон 

Силуанов 

включает 

красный свет 

перед всеми, 

кто претендует 

на допдоходы 

бюджета.

•ЭХО•

Европа изнывает от жары. Даже в Шве-

ции и Финляндии, за полярным кругом, 

зафиксировано +35. По прогнозам си-

ноптиков, на юге континента, в Испании 

и Португалии, температура в ближайшие 

дни поднимется выше отметки в 50 граду-

сов, что может стать рекордом за все вре-

мя погодных наблюдений в этих странах. 

Чем это грозит?

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА» В ГЕРМАНИИ
БЕРЛИН

Уже несколько недель температура в Берлине 

держится на уровне +36, периодически по-

рываясь к рекордным 40 градусам. Жители 

немецкой столицы спасаются от жары как 

могут. Водоемы переполнены. Чтобы попасть 

в бассейн, нужно отстоять полуторачасовую 

очередь. А газеты пестрят советами, как спас-

тись от жары тем, кто не сумел пробиться 

к воде. Самый простой и дельный – пойти 

в музей или картинную галерею, где желан-

ная прохлада предписывается правилами 

хранения экспонатов и картин.

Установившаяся жара заставляет нем-

цев менять привычный стиль жизни. Так, 

например, заметно изменилась повседнев-

ная одежда жителей Берлина, максималь-

но приблизившись к средиземноморской: 

шорты, сандалии и столь открытые блузки 

у девушек, что даже чопорные деловые ули-

цы стали напоминать бульвары курортного 

города. Впрочем, госслужащие, банковские 

клерки и сотрудники крупных корпораций 

вынуждены соблюдать дресс-код: ходить на 

работу в пиджаке и галстуке. Что вызвало 

бурную дискуссию в местной прессе: можно 

ли служащим и клеркам в жаркие дни при-

ходить в офис в летних рубашках и kurze Hose 

(в удлиненных шортах)? Но, похоже, пока 

придется офисному планктону при темпе-

ратуре +36 париться в «уставных» черных 

пиджаках. Теперь в будни город отходит ко 

сну не в 22.00, как обычно, а в полночь. Что 

для пунктуальных немцев поистине текто-

нический сдвиг в распорядке дня. Юмористы 

шутят: пора-де вводить сиесту, как в Греции 

или Испании. Только ведь тогда и экономика 

недалеко уйдет от той, что имеют южане...

Кстати, про экономику. Если в немецкие 

города жара привнесла атмосферу благодушия 

и расслабленности, то в сельской местности 

царит уныние. Из-за небывалой засухи в Гер-

мании ожидается худший урожай зерновых 

за последнее столетие! Уже сейчас фермеры 

говорят о потерях трети сбора кукурузы и пше-

ницы. Немецкий союз фермеров потребовал 

от властей ввести в стране чрезвычайное поло-

жение, что позволит местным аграриям полу-

чить компенсации от государства. Цена вопро-

са – 1 млрд евро. Правительство пока молчит. 

Тогда как глава Союза фермеров Й оахим Рук-

вид убежден: медлить нельзя; если власти не 

придут на помощь фермерам, то многие из них 

после такой засухи обанкротятся.

А ряд экспертов предсказывают нехватку 

продовольствия. Алекс Джонс, глава отдела 

изменения климата в Продовольственной 

программе ООН, оценивая ситуацию в Герма-

нии и других странах Европы, не исключает 

дефицита продовольствия на европейском 

континенте. Но, по-моему, ооновские бюро-

краты перегибают палку. Да, возможно, сокра-

щение урожая зерновых вызовет повышение 

цен на мясо, птицу и хлеб, но дефицит продо-

вольствия в Германии и ЕС вряд ли возможен. 

Надо учитывать, что сельское хозяйство ФРГ 

всегда работало с солидным превышением 

плана. То есть, несмотря на все квоты и огра-

ничения ЕС, поставляло на рынок продукции 

больше, чем он мог «переварить».

Спросите: куда же девается то, что сами 

бюргеры съесть не в состоянии? Для поддер-

жания цен правительство выкупало излишки 

продовольствия, используя его в том числе и 

для оказания гуманитарной помощи бедным 

африканским государствам. Так, кстати, по-

ступали и другие европейские страны с раз-

витым сельским хозяйством.

Понятно, при такой ситуации поток гума-

нитарной продовольственной помощи в Аф-

рику заметно «усохнет». Так что от нынешней 

засухи в Европе пострадают прежде всего 

африканцы.

P.S. Немецкие ученые предупреждают: мы на-
ходимся на первом этапе климатических из-
менений, для которого будут характерны резкие 
изменения погоды. Циклы затяжных ливней и 
ураганов будут сменяться аномальной жарой. И 
к середине нынешнего века летняя температура 
в 50 градусов может стать нормой.  Т

В Саратовской области оригинальной трактовкой депутатских 
прав и обязанностей отличился народный избранник из рай-
центра Ровное Савва Коргунов. Субботним вечером он хорошо 
посидел в караоке-баре «Куршавель». Посетители заведения 
вспоминали, что все начиналось как водится: клиент заказал 
вина, потом водочки, закусил салатиком и пастой. После чего 
взял микрофон и исполнил аж восемь песен на бис. Но вот фи-
нальный аккорд оказался большим сюрпризом для присутству-
ющих. То ли поволжская жара виновата, то ли просто человек 
дозу не рассчитал, но только народный избранник с презрени-
ем отверг принесенный счет на 9 тысяч рублей. Даже несмотря 
на скидку 20%, которой удостаиваются самые усидчивые за-
всегдатаи. А непонятливым официантам объяснил просто и до-
ходчиво: «Я депутат и платить не буду».

Охранники вызвали наряд быстрого реагирования и попы-
тались задержать клиента. Но не на того напали! Полицейских 
Коргунов моментально приструнил: предъявил свое удостове-
рение и напомнил стражам порядка про депутатскую непри-
косновенность. В Сеть попала короткая словесная перепалка, 
в ходе которой Савва Коргунов одержал безоговорочную побе-
ду. После чего беспрепятственно удалился, объявив присутству-
ющим, что намерен «прогуляться пешочком».

Наверное, чтобы снять стресс после общения с не уважаю-
щим мандаты электоратом. 

А В ЭТО ВРЕМЯ. . .

Прометей из глубинки
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Ответный удар по-
следовал немед-
ленно. А поскольку 

гидру оппозиции нужно душить 
прямо в ее гнезде, то по воз-
вращении домой глава района 
тут же написал: «Дальнейшее 
участие села Холмец в ППМИ 
и районных программах 
теперь будет под большим 
вопросом. Территории, где до-
пускаются протестные акции 
(неважно, со стороны жителей 
или гостей), не могут рассчиты-
вать на какое-либо понимание 
или поддержку со стороны 
района».

И это, я считаю, Олег Игоре-
вич еще по-доброму поступил. 
Другой на его месте этим не-

благодарным еще и асфальт 
бы снял. Ибо если не умеете 
как следует радоваться визиту 
районного начальства, то и не-
зачем по твердому ходить.

Некоторым утешением на-
шему герою может послужить 
напоминание о его предше-
ственнике, древнегреческом 
титане Прометее. По версии 
Диодора Сицилийского, Про-
метей изобрел и передал 
людям «огневые палочки», за 
что и поплатился. Ну а в наше 
просвещенное время «огневы-
ми палочками» вполне можно 
признать фонарные столбы. 
Олег Игоревич, да вы уже почти 
полубог! Еще немного, еще 
чуть-чуть! Т

ные нефтегазовые доходы (1,9% 

ВВП), полученные от высоких 

мировых цен на энергоносители 

(в июле стоимость Urals соста-

вила 72,87 доллара за баррель, а 

в бюджете зафиксирована цена 

40,8 долллара). 

Знающие об этом «фокусе» 

экономисты говорят: «Денег уже 

достаточно, чтобы отложить пен-

сионную реформу как минимум 

на четыре года. Причем эти деньги 

уже есть в наличии».

Читатель спросит: а какая нам 

разница? На этот вопрос ответили 

эксперты, проанализировавшие 

предложенную правительством 

реформу. Например, известный 

экономист Евгений Гонтмахер, 

в принципе признающий необхо-

димость повышения пенсионного 

возраста, говорит так: «Прежде 

всего важно дать попавшим под 

повышение когортам работаю-

щих (а это десятки миллионов 

людей) время и возможности для 

новой пенсионной реальности. 

Поэтому социально оправдан-

ным было бы запустить процесс 

повышения пенсионного возраста 

с 1 января 2025 года. За шесть лет 

можно переучиться, получить но-

вую специальность, чтобы полу-

чать достойную зарплату вплоть 

до выхода на пенсию. 

Позитивные изменения про-

изойдут благодаря структурной 

перестройке экономики. А зна-

чит, появятся новые рабочие ме-

ста с высокой производительно-

стью труда и высокой зарплатой. 

Немаловажно и то, что к 2024 году 

обещано увеличить ожидаемую 

продолжительность жизни почти 

на шесть лет по сравнению с уже 

достигнутым уровнем. 

К тому же президент пред-

писал к 2024 году вдвое сни-

зить уровень бедности. Если 

эти риски будут, как обещано, 

значительно снижены, то и по-

вышение пенсионного возраста 

не потребует затрат на компен-

сацию возникающего при этом 

дефицита доходов в значитель-

ном числе семей...» 

То есть, прежде чем что-то от-

нять, эксперты предлагают дать 

замену или компенсацию хотя 

бы в минимальном объеме. Тем 

более что все это уже обещано 

россиянам и должно быть реа-

лизовано именно в ближайшие 

шесть лет. Или правительство 

Дмитрия Медведева не собира-

ется выполнять майский указ 

президента Владимира Путина? 

Зато в коридорах власти, по-

хоже, уже обсуждаются меры по 

восстановлению Сирии – о чем 

говорилось в письме начальни-

ка нашего Генштаба военному 

командованию США, обнаро-

дованном агентством Reuters. 

А еще российская пресса об-

суждает подготовку сооруже-

ния моста на Сахалин, который 

обойдется в 3,5 раза дороже 

Керченско-Крымского моста 

(228 млрд руб лей) и точно не 

окупится при жизни нынешних 

поколений. Причем все незави-

симые эксперты утверждают, что 

если мост в Крым был нужен и 

политически, и экономически, то 

мост на Сахалин – сверхприбыль-

ная «стройка века» – требуется 

лишь его будущему подрядчику. 

«В Крыму проживают 2,5 млн че-

ловек, а на Сахалине – 500 тысяч, 

и такой потребности в мобильно-

сти людей и грузов нет, – говорит 

гендиректор Infranews Алексей 

Безбородов. – На эти деньги мож-

но соединить между собой, ми-

нуя Москву, многие областные 

центры, улучшив экономическое 

взаимодействие регионов...»

Впрочем, мы умеем сорить 

миллиардами и без всяких мо-

стов. На днях появилась инфор-

мация о грядущем переводе 

7,9 млн сотрудников государ-

ственных структур на смарт-

фоны с российской ОС Sailfish 

(защищенной от зарубежных 

происков), что обойдется бюдже-

ту более чем в 160 млрд рублей. 

Для сведения: официаль-

ная численность чиновников 

в нашей стране составляет 

1,5 млн человек, из них в феде-

ральных органах власти работа-

ют (и, возможно, имеют какое-то 

отношение к государственным 

секретам) 248 тысяч человек. 

Но спецтелефонами оснастят 

почти 8 млн госслужащих – 

видимо, включая вахтеров и 

уборщиц. И не пожалеют на это 

сумасшедшие деньги – больше, 

чем выделялось на трехлетнюю 

программу поддержки малого и 

среднего предпринимательства 

(120 млрд рублей). 

Вот такие приоритеты у наше-

го Кабинета министров. 

И указы президента о подъеме 

экономики, создании высокотех-

нологичных рабочих мест, раз-

витии высоких технологий они 

трактуют по-своему. На сайте 

Newsland на днях появилась ин-

формация о запуске на одной из 

улиц Томска водопроводной ко-

лонки, и «официальное открытие 

этого объекта с участием мест-

ных чиновников переросло в на-

стоящий народный праздник».

В общем, по пословице: чем бы 

дитя ни тешилось – лишь бы не 

плакало... Т  
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Что нам стоит дом построить

Граница снова на замке
•ДЕНЬГИ•

В Москве объявил о банкротстве один 

из старейших туроператоров – «На-

тали Турс». Причина – спад покупа-

тельского спроса. В разгар сезона 

с рынка также ушли туркомпании 

DSBW-Tours, «Матрешка-Тур», «Аврора-

БГ», «Интрэвел Столешники» и «Радуга 

Трэвел». Все они поверили заверени-

ям, что экономический кризис поза-

ди, доходы населения начали расти. 

Но покупатели не пришли.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Этот плохой показатель – свидетельство 

финансового кризиса среднего класса, 

который составляет львиную долю рос-

сиян, выезжающих на отдых за границу. 

Еще в начале сезона пресса писала об 

удручающих перспективах наступающе-

го лета и выездного туризма. «У 70–80% 

россиян ежемесячные расходы состоят 

из коммунальных платежей, обслужива-

ния старых кредитов (включая ипотеч-

ные и автокредиты), а также из покупок 

продовольствия и медикаментов, – отме-

чал инвестиционный аналитик Global FX 

Владимир Рожанковский. –  После этих 

обязательных расходов у людей просто 

не остается свободных средств, в том 

числе на отдых».

Средства есть у военных и силовиков, 

которым в последние годы власти замет-

но повысили денежное содержание. Но 

пару лет назад людям в погонах запре-

тили выезжать за рубеж без разрешения 

отцов-командиров, и они выбыли из чис-

ла клиентов туристических фирм, пред-

лагающих заграничные пляжи. Чему 

очень рады владельцы отечественных 

элитных курортов.

А гражданский средний класс попро-

сту сдувается. По данным опроса На-

ционального агентства финансового 

исследования (НАФИ), сегодня к этой 

Суть метода, по сло-

вам Бондаренко, та-

кова: на производстве 

изготавливаются объемные 

блоки (модули) площадью 24–

32 кв. метра. Каждый – часть 

дома. Модули полностью со-

браны, оснащены внутренними 

коммуникациями, оборудованы 

бытовой техникой и встраивае-

мой мебелью. Все это делается 

на заводском конвейере: быстро, 

дешево, с хорошим качеством. 

Параллельно на участке ведутся 

фундаментные работы, подво-

дятся внешние коммуникации, 

готовятся конструкции крыши. 

Когда подготовка закончена, на-

чинается сборка дома. С этим 

монтажники справляются за 

восемь часов. И два-три дня на 

финишные работы. От заказа до 

вселения – всего от 20 до 30 дней.

Современные технологии 

обеспечивают высокую проч-

ность дома. Экологически чи-

стый утеплитель служит 100 лет, 

а расходы на отопление вдвое 

ниже, чем в обычных домах 

ана логи чной п лоща ди. Вы 

спросите, какова цена вопро-

са? Себестоимость 1 кв. метра 

жилья, сданного под ключ с хо-

рошей отделкой, не превышает 

18 тысяч рублей, а при широком 

поточном производстве может 

быть снижена до 13–14 тысяч. 

Новый дом, в который можно 

вселяться, обойдется семье в 

1,2 млн рублей. Даже самый 

с. 1

Деревня Дубовое. 

В Белгородской области 

уже 20 лет растут вот  

такие коттеджные 

поселки.

Владимир Бондаренко 

знает, как построить 

дешевый и добротный 

частный дом.

Отменить плату за входящие звонки в поездках 
по России обещают в ближайшее время операторы «Билайн», «МегаФон» и МТС 

по требованию ФАС

На нижегородском АО «ОКБМ Африкантов» создали
для подводных лодок ядерные реакторы, не требующие перезарядки топлива на весь 
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Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ, доцент 

ВШЭ

– Депутатам следовало провести слушания до 
первого чтения, но лучше поздно, чем никогда. 
Впрочем, отмены реформы я не жду. Вспомните 
слова президента: предложения не нравятся, но 
вариантов нет. Скорее всего, подкорректируют 
планку пенсионного возраста или придумают 
что-то в этом роде. Хотя альтернативы есть. МВФ 
еще 10 лет назад предлагал увеличить транс-
ферт из бюджета в Пенсионный фонд. Пора 
наконец заняться легализацией рынка труда, 
вывести наемных работников из тени. Еще 
резерв – выравнивание шкалы взносов в Пен-
сионный фонд. Если еще отказаться от поправок 
в НК и снижения ставки отчисления в ПФР, то и 
возраст выхода на пенсию не пришлось бы под-
нимать.

Никита Масленников
руководитель блока «Финансы и 

экономика» Института современного 

развития

– Я полагаю, что реформу запустят уже в следу-
ющем году. То есть до утверждения оконча-
тельного варианта времени мало, а вопросов 
остается слишком много. Не хватает внятной 
информации от власти о деталях. Тем важнее 
выработать общую платформу и проговорить все 
болезненные моменты. Неприятие нового в пен-
сионной системе во многом связано с эффектом 
от ее предыдущих метаморфоз. У нас средняя 
пенсия составляет меньше 30% от средней зар-
платы, а в развитых странах эта цифра от 60% 
и выше. Спрашивается: как именно правитель-
ство намерено выправлять этот перекос? Будет 
ли введена модель индивидуального пенсионно-
го капитала? Создадут ли систему непрерывного 
образования для людей старшего возраста? 
Мы пока не видим, чтобы планировалось по-
вышение расходов на медицину. А поднимать 
возрастную планку без развития здравоохране-
ния – безнравственно и недопустимо. Наконец, 
откуда возьмутся рабочие места для граждан 
преклонного возраста? Без решения такого 
рода проблем пенсионная реформа не принесет 
ничего, кроме головной боли.

Игорь Николаев
директор Института стратегического 

анализа ФБК

– Все уже поняли, что с кондачка, под сурдинку 
провести пенсионную реформу не получится. 
Рейтинги властных институтов падают, зреет 
социальное недовольство. Поэтому варианты 
серьезных корректировок возможны, но пока 
нет согласия между политиками. На мой взгляд, 
стоит отложить реформу как минимум на три-
четыре года. Планку возраста выхода на пенсию 
действительно надо поднимать, но делать это 
не спеша, продуманно и осторожно. А глав-
ное – в условиях роста экономики, когда есть 
спрос на рабочие руки. А сейчас тучные времена 
в прошлом, последние четыре года наш уровень 
жизни падает.

Наталья Орлова
главный экономист Альфа-банка

– Парламентские слушания необходимы прези-
денту, чтобы держать руку на пульсе. Чтобы ощу-
тить настроение в обществе, услышать мнения 
разных политических сил. Это не тот случай, где 
можно отделаться простым голосованием. По-
лагаю, политики затронут ключевые параметры 
и отложат старт реформы или существенно изме-
нят ее конфигурацию. В цивилизованных стра-
нах такие вещи делали осмотрительно и плавно. 
Болезненно анонсировать столь радикальные 
меры за год до старта.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Сегодня отношение народа к партии власти ху-
же, чем в 2011 году. Митингуют пока немного, но 
презрение к чиновникам нарастает. Депутаты не 
хотят быть крайними и сейчас готовятся хотя бы 
косметически подправить законопроект. Скажем, 
вместо восьми лет у женщин украдут пять. Может 
быть, растянут сроки выхода на пенсию или обсу-
дят ограничения на увольнение людей старшего 
возраста. Но косметические меры уже не помогут 
восстановить общественное согласие.

Андрей Бунич
президент Союза предпринимателей и 

арендаторов

– Недовольство общества и раскол в рядах 
самих депутатов и привели к назначению слуша-
ний. Но поправки вряд ли будут существенными, 
поскольку концепция законопроекта уже со-
гласована. И в итоге такая реформа, по моим 
расчетам, не закроет дефицит ПФР, а, наоборот, 
спровоцирует уход в тень еще большего числа 
граждан.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Пенсионную 
реформу отменят?
В Думе на 21 августа назначены слушания по 

вопросу повышения пенсионного возраста, 

заявил спикер Вячеслав Володин. Случай 

беспрецедентный: депутаты прервут отпуск, 

чтобы обсудить тему, которая уже привела 

к акциям протеста по стране. Ждать ли нам 

решения по корректировке или даже отмене 

правительственного законопроекта?

ВОПРОС «ТРУДА»

Георгий Остапкович
директор Центра 

конъюнктурных исследований 

НИУ «Высшая школа 

экономики»

– Выезжая за город, видишь все 
больше красивых индивидуальных 
домов, построенных за счет соб-
ственных и заемных средств. Так 
реализуется отложенный спрос на 
жилье. Это пока по силам прежде 
всего средне- и высокодоходным 
группам населения. В этих семьях 
наряду с расходами на образование 
и медицину изыскиваются средства 
и на возведение своих домов. Они 
появляются повсюду, демонстрируя 
удивительные возможности частной 
инициативы. Понятно, если дохо-
ды будут сокращаться, то и сектор 
индивидуального жилищного стро-

ительства начнет сжиматься. Пока, 
увы, системной тенденции к росту 
доходов нет. Но будем надеяться на 
позитивные перемены. По оценкам, 
около трети домохозяйств при усло-
вии роста доходов будут иметь сред-
ства на строительство индивидуаль-
ного дома. Так что у этого сектора 
есть серьезнейший потенциал!

Виктория Павлюшина
замначальника управления 

научно-исследовательских 

работ Аналитического центра 

при правительстве РФ

– В России около 25 млн дач. А ны-
нешняя позитивная динамика в стро-
ительстве личных малоэтажек – 
важный тренд. Он свидетельствует 
о желании и возможности граждан 
жить в собственном доме. И при 
этом, например, получать медоб-

служивание по месту проживания. 
Положительную роль играет и увели-
чивающаяся гибкость рынка труда, 
где все больше людей могут работать 
удаленно. Также отметим улучшение 
качества объектов инфраструктуры 
и дорог.

В России в индивидуальном 
строительстве используют в ос-
новном дерево, кирпич и блоки. 
Деревянные дома принципиально 
отличаются от остальных по средней 
площади – 90–95 кв. метров против 
140–160. Дело в цене. По оценкам 
Росстата, цены на 1 кв. метр дере-
вянных домов по регионам России 
до 50% ниже, чем кирпичных. В ходе 
кризиса деревянные дома, ввод ко-
торых в 2014–2016 годах снизился 
только на 5%, оказались наиболее 
стойкими. А это очень существенный 
аргумент. 

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

экономный и умелый хозяин, 

взявшийся построить дом свои-

ми руками, не уложится в такую 

сумму. Обычный похожий кот-

тедж, но с худшими эксплуата-

ционными характеристиками, 

стоит сегодня 4–5 млн рублей.

Преимущества новых техноло-

гий проявляются при поточном, 

конвейерном производстве. Та-

кой завод должен иметь посто-

янную загрузку, производя ми-

нимум три-пять домов в месяц, 

а лучше 10–15. Создать такие 

предприятия можно быстро, 

поскольку технологическая ли-

ния стоит дешево, 2–3 млн руб-

лей, площадь цеха составляет 

600–800 кв. метров, а на монтаж 

линии требуется два-три меся-

ца. Окупить затраты можно за 

полгода.

– Масштабному развитию 

малоэтажного строительства 

в нашей стране нет альтерна-

тивы, – уверен Владимир Ива-

нович. – Для кардинального 

решения квартирного вопроса 

необходим ежегодный ввод 75–

85 млн кв. метров быстровозво-

димого жилья. А эти темпы может 

обеспечить только индустриаль-

ное домостроение.

Задача вполне посильная, 

если, конечно, государство возь-

мет такой курс. Потребуется, 

во-первых, передать неболь-

шую часть сельскохозяйствен-

ных земель вблизи городов под 

строительство малоэтажных 

жилых домов. Во-вторых, ввести 

систему экономических стиму-

лов для фирм, ведущих бизнес 

в этом секторе, но при жестких 

гарантиях низкой стоимости 

и высокого качества возводи-

мых для населения коттеджей. 

В-третьих, обеспечить долго-

срочные, на 50 лет, кредиты 

под низкий процент малоиму-

щим семьям, нуждающимся 

в улучшении жилищных усло-

вий. И в-четвертых, создавать 

необходимую инфраструктуру 

на территориях малоэтажной 

застройки.

Конечно, без бюджетных ас-

сигнований дело не сдвинется, 

но вложенные деньги окупятся. 

Ведь это инвестиции в будущее. 

Смогли же в Белгородской об-

ласти под началом губернатора 

Савченко осуществить массовое 

малоэтажное строительство, 

а почему в масштабах страны это 

невозможно? Т

они реализовали аж половину и рас-

считывали на рост продаж в течение 

всего сезона. А продажи остановились 

в середине июля и уже пошли на спад. 

По словам представителя OnlineTur.ru 

Игоря Блинова, сейчас туры по пяти 

наиболее популярным направлениям 

(Турция, Кипр, Греция, Тунис, Таиланд) 

продаются на 30% хуже, чем годом ра-

нее. «Это во многом связано с падением 

платежеспособного спроса», – объясняет 

он. А то мы без него не знали…

Не помогают серьезные скидки, на 

которые идут туркомпании для стиму-

лирования спроса. По словам Игоря Бли-

нова, на рынке сложилась парадоксаль-

ная ситуация, когда купленные сейчас 

пакеты иногда оказываются дешевле 

тех, что были приобретены по програм-

ме раннего бронирования.

А тем временем в Москву пришла 

жара. И я давно не видел таких длинных 

автомобильных пробок на загородных 

шоссе по пятницам и воскресеньям, ког-

да люди радостно сбегают из столицы 

на природу и горестно возвращаются в 

асфальтовые джунгли. А уехать куда-ни-

будь подальше и на подольше нет денег.

Нет их и на более душевные траты. 

Как утверждает экс-председатель си-

нодального отдела по взаимодействию 

церкви и общества Московского патри-

архата протоиерей Всеволод Чаплин, 

весьма заметно сократились доходы хра-

мов от пожертвований. «Я, конечно, гло-

бальными расчетами не занимался, но 

знаю, что многие рестораны и магазины 

в центре Москвы почти лишились кли-

ентуры, а их владельцы ждут осени, что-

бы окончательно решить, закрываться 

или нет. На том, сколько люди жертвуют 

в храмы, это тоже отражается», – пишет 

священнослужитель на своей странице 

в «Фейсбуке».

Да, похоже, многим сейчас прихо-

дится спускаться с небес на грешную 

землю... Т

категории себя относят 19% респон-

дентов, в то время как годом ранее этот 

показатель составлял 25%. Институт 

социального анализа Российской акаде-

мии народного хозяйства и госслужбы 

(РАНХиГС) отмечает ту же тенденцию: 

доля среднего класса за год сократилась 

с 20 до 15%. И Росстат подтверждает: в 

2017 году уровень бедности повысился в 

44 регионах, а понизился – в 22. В общем, 

народу не до заграничных вояжей.

Оптимистично настроенные рос-

сияне пытались сохранить прежний 

отпускной статус за счет кредитов и 

покупки зарубежных туров на этапе 

ранних бронирований (в этот период 

на пакет предоставляется скидка 30%). 

В итоге весной в банке «Хоум Кредит» 

объем выданных кредитов увеличился 

почти на 30%, в ОТП Банке рост объема 

кредитов по 75–80 тысяч руб лей (цена 

дешевой недельной путевки на двоих) 

составил 60%.

Ликовали и туроператоры: вместо 

традиционных 35–40% летних туров 
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«Роснефть» вернула себе звание 

самой дорогой компании в стра-

не по итогам торгов на бирже. 

Росту ее бумаг способствовали 

сильные финансовые резуль-

таты по итогам 1-го полугодия и 

утверждение программы обрат-

ного выкупа акций. Представ-

ленная «Роснефтью» отчетность 

помогла увеличить стоимость 

акций до исторического макси-

мума в 432 рубля и обойти по ка-

питализации Сбербанк. По мне-

нию экспертов, со временем 

разрыв между корпорациями 

будет только увеличиваться. 

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Б
ольшинство аналитиков ин-

вестиционных банков про-

гнозировали, что «Роснефть» 

представит хорошую отчет-

ность по итогам II квартала 

и 1-го полугодия. Тем не менее ре-

альные результаты по всем пока-

зателям (выручка, EBITDA, чистая 

прибыль) превзошли консенсус-

прогнозы. Эксперты Merril Lynch 

еще в прошлом году прогнозирова-

ли, что 2018 год станет рекордным 

для «Роснефти» в плане генерации 

свободного денежного потока и 

дивидендной доходности. И эти 

ожидания оправдались. 

Рекордная прибыль
Выручка за 1-е полугодие уве-

личилась на 35% год к году, в ру-

блевом выражении – до 3,8 трлн 

рублей, в долларовом – на 29,3%, 

до 64,8 млрд долларов. Динамика 

выручки в январе – июне в годовом 

выражении выше, чем у конкурен-

тов. Для сравнения, выручка Shell 

в долларовом выражении выросла 

на 28,6%, BP – на 28,5%, Equinor – 

на 24,6%. Выручка по итогам 

II квартала выросла почти на 20% 

в рублевом выражении и на 10% в 

долларовом по сравнению с I квар-

талом и достигла 2,1 трлн рублей 

(33,9 млрд долларов). 

В 1-м полугодии показатель 

EBITDA вырос на 48,7% в рублях, 

составив 950 млрд рублей, и на 

44,5% в долларах – до 15,9 млрд. 

EBITDA за II квартал увеличи-

лась на 46,8% в рублевом и на 

33,8% в долларовом выражении 

по сравнению с I кварталом 2018 

года, достигнув 565 млрд рублей 

(9,1 млрд долларов). Опережающий 

рост ключевого финансового пока-

зателя, характеризующего резуль-

таты операционной деятельности, 

свидетельствует о высокой опера-

ционной эффективности «Роснеф-

ти». Так, маржа EBITDA достигла 

за прошлый квартал 27% – макси-

мальное значение за последние 

два года. Динамика роста EBITDA 

во II квартале в долларовом вы-

ражении у «Роснефти» выше, чем 

у таких мировых мейджоров, как 

Shell (2,3%), BP (10,5%) и Equinor 

(снижение на 23,3%).

В апреле – июне чистая при-

быль нефтяной компании выросла 

в 2,8 раза в рублевом выражении 

– до 228 млрд рублей, и в 2,4 раза 

в долларовом – до 3,6 млрд дол-

ларов. Чистая прибыль, относя-

щаяся к акционерам «Роснефти», 

по итогам полугодия составила 

309 млрд рублей, увеличившись 

в 4,1 раза год к году (в долларах – 

5,1 млрд долларов при росте в 

3,9 раза). По показателю чистой 

прибыли результаты компании за 

II квартал и 1-е полугодие превзош-

ли консенсус-прогнозы всех клю-

чевых инвестиционных банков. 

Динамика роста чистой прибыли 

у «Роснефти» по итогам полугодия 

самая высокая в отрасли (292,3%). 

Для примера, у BP чистая прибыль 

выросла на 230,7%, у Shell – на 

134,6%, у Chevron – на 70,5%, у 

ExxonMobil – на 16,8%, у Total – на 

30%, у Equinor – на символические 

0,4%.

Чистая прибыль января – июня 

почти в 1,4 раза превысила уровень 

всего 2017 года, что резко повыси-

ло базу для определения размера 

дивидендов.

Умножение дивидендов
Учитывая изменения дивидендной 

политики компании, принятые 

советом директоров «Роснефти» 

в конце августа прошлого года (ут-

верждение целевого уровня диви-

дендных выплат в размере не менее 

50% от чистой прибыли по МСФО 

и периодичность дивидендных вы-

плат не менее двух раз в год), толь-

ко лишь за 1-е полугодие текущего 

года дивиденды могут быть выше, 

чем за весь прошлый год.

Как сообщили агентству «Ин-

терфакс» несколько источников, 

близких к госорганам и акционе-

рам «Роснефти», совет директоров 

компании планирует рекомендо-

вать акционерам утвердить про-

межуточные дивиденды по итогам 

работы в 1-м полугодии 2018 года 

в размере 14,6 рубля на акцию, что 

в 4 раза больше по сравнению с ди-

видендами за аналогичный период 

прошлого года. По словам одного 

из этих источников, заседание со-

вета директоров по этому вопросу 

состоится в ближайшие недели. 

Другой собеседник подчеркнул, 

что это будут рекордные дивиден-

ды, выплачиваемые «Роснефтью».

О возможности роста дивиден-

дов в 2018 году глава «Роснефти» 

Игорь Сечин говорил на прошед-

шем в июне в Красноярске годовом 

собрании акционеров: «Принимая 

на себя все ограничения ответ-

ственности, связанные с обсужде-

нием перспективной финансовой 

информации и предоставлением 

оценочных суждений, не исклю-

чаю, что в 2018 году мы увидим 

материальный рост дивидендных 

выплат, предварительные прогноз-

ные данные на базе прошедших ме-

сяцев предполагают двукратный 

рост чистой прибыли и дивиденд-

ных платежей от соответствующе-

го уровня 2017 года».

Goldman Sachs прогнозирует 

рекордный рост дивидендной 

доходности акций «Роснефти» 

в 2018 году, называя ценные бума-

ги компании самыми привлека-

тельными среди российского ТЭК. 

По оценкам аналитиков банка, ди-

видендные выплаты «Роснефти» 

будут расти как минимум на 15% 

ежегодно и к 2020 году доходность 

бумаг составит 10%. Это абсолют-

ный рекорд среди всех компаний 

нефтегазового сектора.

Стать лидером «Роснефть» смо-

жет уже в этом году: как прогно-

зирует Goldman Sachs, дивиденд-

ная доходность бумаг компании 

по итогам 2018 года составит 8%. 

Аналитики «ВТБ Капитал» также 

ожидают, что в 2018 году вырастут 

как дивиденды, так и дивидендная 

доходность «Роснефти». «Если по 

итогам 2017 года дивидендная до-

ходность акций «Роснефти» была 

сравнительно небольшой, то 

в 2018 году она может существенно 

возрасти, достигнув 7%. При теку-

щих котировках неф тяных фьючер-

сов, курсе USD/RUB и исходя из ко-

эффициента дивидендных выплат 

в 50% чистой прибыли по МСФО, 

размер дивидендов компании, как 

мы считаем, может превысить 26 

рублей на акцию. Таким образом, 

с инвестиционной точки зрения 

дивидендная доходность (7% от-

носительно текущей рыночной 

цены акций) может постепенно 

выйти на первый план в качестве 

фактора, определяющего привле-

кательность «Роснефти», – считают 

в «ВТБ Капитал».

Краткосрочная часть фи-

нансовых обязательств «Рос-

нефти» сократилась за первую 

половину 2018 года в 2,7 раза, в 

основном за счет их планового 

погашения и частичного рефи-

нансирования долгосрочными 

заемными инструментами. Уро-

вень чистого финансового долга 

снизился по итогам II квартала 

2018 года на 12% в долларовом 

выражении, а значение показа-

теля чистый долг / EBITDA со-

кратилось на 26% с начала года 

до 1,5 раза на конец II квартала 

2018 года.

Сильные финансовые результа-

ты «Роснефти», в первую очередь, 

обусловлены эффективностью 

ее бизнеса. В отчетном периоде 

она сохранила лидерство среди 

мировых публичных компаний 

по удельным затратам на добычу 

(3,1 доллара на барр. н. э. во II квар-

тале и 3,2 доллара на барр. н. э. в 

1-м полугодии). При этом по срав-

нению с предыдущим кварталом 

произошло снижение показате-

ля – в I квартале 2018 года удель-

ные затраты на добычу «Роснефти» 

составляли 3,3 доллара на барр. н. э. 

Для сравнения: аналогичный пока-

затель у BP составляет 7,32 доллара 

на барр. н. э.

Фундаментальная 
стратегия 
Комментируя финансовую от-

четность компании, Игорь Сечин 

сказал: «Результаты II квартала 

2018 года стали, во многом, от-

ражением усилий менеджмента 

по повышению эффективности 

работы компании. Благодаря 

улучшению макроусловий и со-

хранению высокого контроля над 

операционными и капитальными 

затратами, операционная прибыль 

до амортизации, процентов и на-

логов увеличилась более чем на 

40% по отношению к I кварталу 

и более чем на 80% ко II кварта-

лу прошлого года. К настоящему 

времени основные стратегические 

приобретения, осуществленные в 

периоды низких цен на нефть, за-

вершены. Компания сосредоточена 

на органическом росте и монети-

зации синергий от приобретенных 

активов. В мае был представлен 

комплекс мероприятий по повы-

шению акционерной стоимости 

компании, в том числе снижение в 

текущем году совокупной долговой 

нагрузки и торговых обязательств 

не менее чем на 500 млрд рублей и 

реализация программы обратного 

выкупа акций. Мы активно реали-

зуем намеченные мероприятия 

по повышению отдачи для наших 

акционеров. За 1-е полугодие те-

кущего года компания сократила 

размер краткосрочных финансо-

вых обязательств более чем вдвое. 

Совет директоров обсудил вопрос 

обратного выкупа акций, в резуль-

тате на его утверждение вынесены 

детальные параметры программы. 

Команда менеджмента будет про-

должать интенсивную работу в 

данном направлении с намерени-

ем выполнить поставленные на 

год цели».

Важно отметить, что «Роснефть» 

продолжает реализацию страте-

гии, направленной на привлечение 

партнеров в собственные крупные 

проекты. Данная стратегия по-

зволяет обеспечить проведение 

эффективной разведки и добычи 

углеводородов, получить доступ 

к новым знаниям и технологиям, а 

также разделить с партнерами гео-

логические, и финансовые риски. 

Интегральный подход «Роснефти» 

отражает мировую тенденцию 

к кооперации при реализации 

крупных нефтегазовых проектов. 

Благодаря интегральному подходу 

страны-потребители заинтересо-

ваны в получении гарантирован-

ных объемов сырья, в добыче этих 

объемов, их транспортировке и до-

ставке конечному потребителю. 

Такой подход минимизирует риски 

участников, гарантируя им полу-

чение прибыли по всей производ-

ственной цепочке. Привлечение 

партнеров в перспективные проек-

ты увеличивает их прибыльность.

«В нынешних сложных и непред-

сказуемых условиях «Роснефть» 

останется надежным и открытым к 

сотрудничеству партнером. Мы бу-

дем продолжать привлекать парт-

неров и реализовывать совмест-

ные интегрированные проекты. 

Иными словами, продолжать быть 

в авангарде обеспечения мировой 

энергобезопасности, оставаться 

настоящим лидером отрасли – 

в этом наша ответственность. По-

литическая конъюнктура появля-

ется и исчезает, а ответственное 

поведение лидеров отрасли – это 

наш общий долг и основа для 

устойчивого развития мировой 

экономики», – говорил Сечин, вы-

ступая на Энергетической панели, 

состоявшейся в рамках ХХII Петер-

бургского международного эконо-

мического форума.

«Роснефть», – пишет директор 

Института проблем глобализации 

Михаил Делягин, – завершила пе-

риод стратегических приобрете-

ний (делавшихся в период дешевой 

нефти) и вступает в период «сбора 

урожая», то есть увеличения до-

бычи на имеющихся активах и 

повышения капитализации, в том 

числе за счет интегрирования при-

обретенных активов в единую си-

стему». «Компания, – продолжает 

эксперт, – уже длительное время 

показывает пример комплексного 

развития, основанного на долго-

срочном стратегическом плани-

ровании и глубоких структурных 

преобразованиях, обеспечиваю-

щих значительный и длительный 

синергетический эффект. Инте-

гральная стратегия развития ком-

пании, обеспечивающая не про-

сто впечатляющие, а уникальные 

в мировой практике достижения, 

должна быть заимствована госу-

дарством, а ее принципы – лечь в 

основу стратегической програм-

мы комплексной модернизации 

России».

Известный экономист Никита 

Кричевский делает три базовых 

вывода по итогам отчетности «Рос-

нефти». Первый: западные санк-

ции на поверку оказались беспо-

лезны, второй: новые рестрикции 

будут означать выстрел в ногу за-

падным и восточным партнерам, 

третий: пока у России есть «Рос-

нефть», финансовые катаклизмы 

стране не страшны. Эксперт под-

черкивает стабилизирующую роль 

неф тяной компании в финансовом 

самочувствии страны. «Безуслов-

но, – отмечает он, – в России есть 

немало других компаний, также 

оказывающих благотворное влия-

ние на финансовую устойчивость 

государства. Но «Роснефть», как по-

казывают итоги 1-го полугодия – 

возможно, главный кирпичик как 

в фискальном фундаменте, так и 

в противосанкционной защите 

страны».

Реакция рынка
«Фантастические совершенно фи-

нансовые результаты показаны, – 

подчеркивает пресс-секретарь 

«Роснефти» Михаил Леонтьев. – 

Эти показатели – выше, чем все 

прогнозы аналитиков. У нас вчет-

веро выросла чистая прибыль, 

вдвое увеличился денежный 

поток. Мы вдвое снизили кра-

ткосрочную долговую нагрузку. 

Buyback, который мы объявили, 

сыграл чрезвычайно позитивную 

роль».

Инвесторов также вдохновили 

финансовые результаты «Роснеф-

ти». «Роснефть» показала прекрас-

ную отчетность по II кварталу, – 

утверждает старший аналитик 

БКС Сергей Суверов, – прибыль 

компании оказалась выше самых 

смелых прогнозов, увеличившись 

в 3 раза, а денежный поток вырос 

вдвое. Это связано с сочетанием 

ряда факторов. Конечно, были и 

внешние причины, в частности – 

высокорублевая цена на нефть, а 

также повышение добычи нефти 

после того, как были смягчены 

условия сделки ОПЕК+, но «Рос-

нефть» и сама способствовала 

рекордным показателям. В част-

ности, как гос компания, что осо-

бенно приятно, она демонстрирует 

очень хороший контроль над из-

держками, а также сказывается 

Финансовая устойчивость
Важным финансовым показателем, 

который, в том числе, позволяет 

выплачивать рекордные дивиден-

ды, является свободный денежный 

поток. СДП «Роснефти» остается 

положительным уже на протяже-

нии 25 кварталов подряд. По ито-

гам 1-го полугодия показатель уве-

личился в два раза по сравнению 

с СДП за 1-е полугодие 2017 года и 

составил 363 млрд руб лей (или 6,1 

млрд долларов). Вo II квартале сво-

бодный денежный поток составил 

221 млрд рублей (3,6 млрд долла-

ров), увеличившись в квартальном 

выражении в 1,6 раза. Динамика 

роста СДП компании в январе – 

июне опережает аналогичные по-

казатели мейджеров. У ExxonMobil 

СДП снизился на 12%, у Shell – на 

18%, у Equinor – на 5%. В рамках 

мероприятий по повышению ак-

ционерной стоимости компании 

было заявлено о сокращении обо-

ротного капитала до 200 млрд руб-

лей до конца 2018 года, что окажет 

положительное влияние на уро-

вень свободного денежного потока 

в III и IV квартале.

В отличие от большинства кон-

курентов, показатели которых 

в период после покупки активов 

и в фазе запуска инвестпроек-

тов отличаются значительной 

волатильностью, «Роснефть» по 

итогам отчетного периода сохра-

нила положительную динамику 

роста свободного денежного по-

тока. «Агрессивная политика 

«Роснефти» в области слияний 

и поглощений в 2016 году была 

продиктована мнением руко-

водства компании о том, что ры-

ночная цена на нефть достигла 

дна, и, следовательно, компания 

находилась в режиме активно-

го инвестирования. Нынешнее 

предпочтение руководства отда-

ется рационализации портфеля 

и дальнейшему повышению опе-

рационной эффективности ком-

пании», – отмечают аналитики 

Goldman Sachs.
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Акции «Роснефти» в ходе торгов на Московской бирже во вторник 
прибавили в цене более 2%, что сделало компанию самой дорогой в России. Рыночная капитализация «Роснефти» 

достигла 4,534 трлн рублей

«Роснефть» стала самой дорогой компанией России
Компания продемонстрировала блестящие финансовые результаты и обошла Сбербанк по капитализации 
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Реализация программы обратного 
выкупа акций соответствует ны-
нешним мировым трендам и курсу 
«Роснефти» на повышение рыноч-
ной капитализации в условиях тур-
булентного рынка

Опережающий 
рост EBITDA 
– ключевого 
финансового 
показателя, 
характеризу-
ющего результаты 
опе рационной 
дея тельности, 
свидетельствует 
 о высокой 
операционной 
эффективности 
«Роснефти»

«РОСНЕФТЬ»: ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018-ГО
(� в сравнении с аналогичным прошлогодним периодом)

3,8  
трлн рублей

309 
чистая прибыль

млрд рублей

в 2,7 раза

950
млрд рублей
показатель  EBITDA

363
млрд рублей
свободный денежный поток  

3,2
доллара на барр. н. э.
удельные затраты 
на добычу 

гичным прош

выручка

сокращение 
краткосрочной части 
финансовых 
обязательств

35 % 

в 2 раза 

в 4,1 раза 

48,7%

на 43,7%
подорожали акции «Роснефти» 
за первые семь месяцев года
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эффект от купленных активов, в 

частности – от «Башнефти». Кроме 

того, это достаточно эффективные 

инвестиции в бурение, в частности 

– по «Юганскнефтегазу». 

«Мы думаем, что коэффициент 

свободного денежного потока 

составит примерно 20% в этом 

году, – подчеркивает эксперт, – и 

дивиденды компании за 1-е полу-

годие могут превысить показатель 

всего 2017 года, поэтому по резуль-

татам отчетности аналитики будут 

повышать целевые ориентиры по 

акциям «Роснефти». 

 «Исторический максимум в це-

нах, который мы сейчас видим, это 

еще не предел и есть потенциал 

дальнейшего роста бумаг, – отме-

чает директор аналитического де-

партамента «Альпари» Александр 

Разуваев. – «Роснефть», наверное, 

является одной из самых при-

влекательных компаний сейчас 

с точки зрения инвестирования. 

Доходность ее бумаг по итогам года 

ожидается на уровне 8% – это уже 

выше, чем банковский депозит». 

По словам заместителя директо-

ра аналитического департамента 

«Альпари» Анны Кокоревой, «ин-

весторы перебежали от Сбербанка 

к «Роснефти». «Рост акций нефтя-

ной компании, – объясняет она, 

– обусловлен новостью о начале 

обратного выкупа и позитивной 

отчетностью. Рентабельность чи-

стой прибыли возросла по итогам 

II квартала с 4,7 до 11%, по итогам 

1-го полугодия увеличилась с 2,7 до 

8,2%. Стоит отметить, что на улуч-

шение финансовых результатов 

позитивно повлияло сокращение 

капитальных и операционных за-

трат. Кроме того, компания умень-

шила долговую нагрузку, которая 

так беспокоила многих в последнее 

время. Финансовые результаты 

компании, позитивные ожида-

ния относительно цены на нефть, а 

также пошаговая реализация заяв-

ленной инвестиционной стратегии 

позволяет нам позитивно оцени-

вать дальнейшую динамику акций 

«Роснефти». Кстати, не забывайте, 

что рост чистой прибыли компа-

нии может позитивно сказаться на 

дивидендных выплатах. По итогам 

полугодия они могут вновь побить 

рекорды и оказаться выше, чем за 

весь прошлый год».

«С учетом текущих цен на нефть 

и курса рубля вполне резонно ожи-

дать, что дивидендная доходность 

«Роснефти» в годовом выражении 

может составить 7% или даже пре-

высить эту цифру, – пишет старший 

аналитик «Атон» Александр Кор-

нилов. – Добавим сюда высокий 

свободный денежный поток, дол-

гожданное сокращение долговой 

нагрузки, значительные налоговые 

льготы по зрелым месторождени-

ям, которые делают финансовые 

результаты «Роснефти» особенно 

чувствительными к росту цен на 

нефть. Не стоит забывать и тради-

ционный «недовзвес» бумаг «Рос-

нефти» у глобальных фондов… 

Согласитесь, мы видим внуши-

тельный список причин сохранять 

долгосрочный оптимизм в бумагах 

«Роснефти», и мы его сохраняем».

«Результаты Роснефти за II квар-

тал 2018 года оказались выше кон-

сенсус-прогноза аналитиков, кото-

рый, в свою очередь, сам по себе 

был очень позитивным, – пишут 

аналитики Citi. – Когда дивиденд-

ная доходность по акциям Роснеф-

ти достигнет 7–8%, инвесторская 

база компании, вероятно, полно-

стью обновится». 

«Рынок также приветствует 

одобрение советом директоров 

«Роснефти» программы обратно-

го выкупа акций, высокие диви-

денды и фокус на органический 

рост, – отмечают аналитики UBS. – 

Как мы писали ранее, программа 

обратного выкупа акций является 

умеренной по своему объему, но, 

несмотря на это, является важным 

фактором для восстановления до-

верия инвесторов. Комментарий 

о том, что «Роснефть» сфокуси-

руется на органическом росте и 

обес печит синергию от приоб-

ретенных активов, укрепляет 

этот тезис. По нашим оценкам, 

дивиденды за 2018 год составят 

34 руб./акция, что подразумевает 

привлекательную дивидендную 

доходность на уровне 8% по срав-

нению со средним значением у 

конкурентов на уровне 6%. Мы 

повысили прогноз по EBITDA в 

2018 году на 3% на фоне сильных 

результатов II квартала, в том чис-

ле за счет показателей сегмента 

Upstream». «Мы считаем, что 

сильные результаты «Роснефти» 

за II квартал 2018 года в совокуп-

ности с недавно одобренной СД 

программой обратного выкупа 

акций демонстрируют инвесто-

рам, что «Роснефть» привержена 

своей Стратегии-2022, – говорится 

в отчете Merrill Lynch. – По нашим 

оценкам, дивидендная доходность 

по акциям «Роснефти» за 2018 год 

должна достигнуть 7% – одного из 

самых высоких значений среди 

анализируемых нами компаний. 

Нам по-прежнему нравятся акции 

«Роснефти» за рекордный свобод-

ный денежный поток (доходность 

21%) и привлекательные дивиден-

ды (доходность 7%) в 2018 году 

на фоне благоприятной макро-

экономической конъюнктуры, за 

новую приверженность компании 

к снижению долговой нагрузки 

с фокусом на органический рост, 

а также за дополнительные выпла-

ты акционерам в виде программы 

обратного выкупа акций на сумму 

до 2 млрд долларов. Кроме того, 

«Роснефть» торгуется с большим 

дисконтом к международным 

аналогам – около 60% по мульти-

пликатору 2019 P/E и около 35% 

по EV/DACF». 

«Роснефть» сообщила о более 

высоких результатах за II квартал 

2018 года, чем ожидалось, и осо-

бенно сильной динамике в управ-

лении затратами, – отмечают 

аналитики Wood&Co. – Более того, 

компания продемонстрировала 

разворот в динамике свободного 

денежного потока и начала сокра-

щать долговую нагрузку: два клю-

чевых компонента для будущего 

повышения консенсуса и причина 

нашей рекомендации «покупать». 

Мы рассматриваем эти результаты 

как важный шаг на пути восстанов-

ления доверия на рынке и ожидаем 

сильной динамики котировок ак-

ций в будущем». 

«На наш взгляд, результаты 

компании за II квартал 2018 года 

являются позитивными для дина-

мики акций, и мы считаем, что 

«Роснефть» может увеличить 

свободный денежный поток за 

весь 2018 год до 6 млрд долларов 

(после уплаты процентов), – гово-

рится в отчете Raiffeisen. – Таким 

образом, свободного денежного 

потока хватит для полного по-

крытия дивидендов, которые по 

сравнению с предыдущим годом 

должны оказаться почти в два 

раза выше». 

По словам аналитиков «Ренес-

санс Капитал», результаты «Рос-

нефти» демонстрируют недооце-

ненную прибыльность компании 

и подтверждают наши позитивные 

прогнозы на вторую половину 2018 

года. Эксперты отмечают, что «Рос-

нефть» прогнозировала сокраще-

ние оборотного капитала к концу 

2018 года на 200 млрд руб лей. По 

их оценкам, сокращение с начала 

года составляет уже практически 

половину этого значения. 

Обратный выкуп акций
В мае компания представила ком-

плексную программу повышения 

акционерной стоимости, включа-

ющую, в том числе, снижение уже 

в этом году совокупной долговой 

нагрузки и торговых обязательств 

не менее чем на полтриллиона руб-

лей и обратный выкуп акций. 

Совет директоров «Роснефти» 

в прошедший понедельник одоб-

рил параметры и начало реали-

зации программы приобретения 

на открытом рынке акций компа-

нии, в том числе в форме глобаль-

ных депозитарных расписок, на 

общую сумму до 2 млрд долларов 

США. Реализация программы бу-

дет осуществляться до 31 декабря 

2020 года включительно. Макси-

мальный объем акций и глобаль-

ных депозитарных расписок, ко-

торые могут быть приобретены 

в рамках программы, составит 

не более 340 000 000 штук. В бли-

жайшее время на основе решения 

совета директоров будет назначен 

независимый банк-агент, который 

в рамках программы будет осу-

ществлять операции на открытом 

рынке от лица компании. В каче-

стве банка-агента планируется 

привлечение одного из ведущих 

международных финансовых ин-

ститутов. По итогам завершения 

программы совет директоров ком-

пании примет соответствующее 

решение в отношении приобретен-

ных бумаг, включая их возможное 

полное или частичное погашение.

«Темпы реализации програм-

мы обратного выкупа акций «Рос-

нефти» будут зависеть от разницы 

между фундаментальной целевой 

ценой, установленной решением 

совета директоров, и рыночными 

котировками, – сообщил во втор-

ник представитель компании.  – 

Чем больше будет этот разрыв, 

тем активнее будет работать банк-

агент, скупая большее количество 

акций с рынка, и тем выше веро-

ятность реализации программы 

в полном объеме». «Примером та-

кого разрыва в цене, при котором 

банк-агент мог бы активно рабо-

тать на рынке, является разница 

между текущими котировками 

акций «Роснефти» и стоимостью 

ее бумаг в апреле 2018 года. При 

этом «Роснефть» исходит из того, 

что текущая цена в 430 рублей за 

акцию по-прежнему отражает 

фундаментальную недооценен-

ность компании», – уточнили в НК.

Реализация программы обрат-

ного выкупа акций соответствует 

нынешним мировым трендам и 

курсу «Роснефти» на повышение 

рыночной капитализации в усло-

виях турбулентного рынка. Наце-

ленность именно на капитализа-

цию как интегральный показатель 

эффективности деятельности 

эмитента выгодно отличает «Рос-

нефть» от других госкомпаний.

По оценкам Goldman Sachs, за 

последнее десятилетие около 85% 

компаний, входящих в S&P 500, 

выкупали свои акции с рынка, а 

в этом году после налоговой рефор-

мы Трампа программы выкупа ак-

ций американскими компаниями 

увеличиваются рекордными тем-

пами. Среди компаний с планами 

обратного выкупа акций, напри-

мер, флагман и тяжеловес фондо-

вого рынка США – Apple. Компания 

в этом году сообщила о buyback на 

100 млрд долларов.

Программы обратного выкупа 

проводили также Cisco, General 

Motors, Wells Fargo и многие другие. 

Buyback не только является пози-

тивным сигналом для инвесторов, 

но и имеет признаки финансовой 

инженерии. Уменьшая число ак-

ций в обращении, компания может 

увеличивать показатель прибыли 

на одну акцию, что автоматически 

увеличивает капитализацию. 

«Реализация buyback «Роснеф-

тью» свидетельствует о том, что 

у компании есть финансовые ре-

сурсы для этого, а также о том, 

что компания верит в перспекти-

вы роста своих бумаг, – отмечает 

старший аналитик БКС Сергей Су-

веров. – Действительно, в 1-м полу-

годии 2018 года показатель EBITDA 

«Роснефти» вырос на 48,7% в ру-

блях, это связано не только с благо-

приятной ценовой конъюнктурой 

и ростом добычи нефти компанией 

во II квартале, но также с монети-

зацией активов, в частности «Баш-

нефти», а также с эффективным 

контролем над операционными и 

капитальными вложениями, что 

особенно важно для компании». 

«Отметим, что реализация buyback 

поможет снизить колебания курсо-

вой стоимости акций в условиях 

волатильной цены на нефть и ди-

намично меняющейся геополити-

ки. Также наряду с прогрессивной 

дивидендной политикой (норма 

выплат – 50% от чистой прибыли), 

а размер дивидендов на 1-е полу-

годие 2018 года может превысить 

уровень 2017 года, объявленный 

buyback будет способствовать реа-

лизации стратегической задачи 

«Роснефти» – доведению рыночной 

капитализации до 130 млрд долла-

ров», – заключает эксперт.

«Роснефть» – это первая гос-

компания, которая осуществляет 

buyback своих акций, – отмечает 

старший аналитик «Атон» Алек-

сандр Корнилов. – И этим многое 

сказано. Как пишут во всех учеб-

никах, выкуп акций означает, 

что компания верит, что ее акции 

недооценены, в них есть upside. 

Опять же из учебников, выкуп 

своих собственных бумаг сбли-

жает интересы менеджмента и 

миноритарных акционеров, так 

как компания становится соинве-

стором в свои собственные бумаги, 

а значит, заинтересована в росте их 

стоимости, и менеджмент при при-

нятии решений руководствуется 

в том числе тем, как эти решения 

повлияют на рынок».

Эффективность 
производства 
Важную роль в том, что к бума-

гам «Роснефти» растет интерес 

инвесторов, играют и производ-

ственные показатели. По итогам 

1-го полугодия 2018 года, ей уда-

лось сохранить лидерство среди 

публичных нефтяных компаний 

по объему добычи нефти и жид-

ких углеводородов. Во II квартале 

добыча углеводородов составила 

5,71 млн барр. н. э. в сутки, что соот-

ветствует уровню I квартала. При 

этом суммарная добыча углеводо-

родов в апреле – июне выросла на 

1%, составив 519,2 млн барр. н. э. 

По динамике добычи «Роснефть» 

опережает большинство миро-

вых мейджоров. Для сравнения, 

ExxonMobil во II квартале снизил 

добычу углеводородов на 5%, BP – 

на 3%, Shell – на 9%, Equinor – на 6%, 

у Chevron добыча выросла на 0,2%. 

Среднесуточная добыча жид-

ких углеводородов в отчетном 

периоде составила 4,6 млн барр., 

увеличившись на 0,8% в годовом 

выражении. Принимая во внима-

ние договоренности о частичном 

восстановлении добычи нефти 

в рамках Соглашения ОПЕК+, по 

состоянию на начало июля «Рос-

нефть» смогла оперативно нарас-

тить добычу до уровня октября 

2016 года, то есть до уровня начала 

действия Соглашения. Достижение 

этого результата свидетельствует 

о том, что в свое время компания 

сделала рациональный выбор ак-

тивов, на которых следует огра-

ничить добычу. «Роснефть» имеет 

технологические возможности по 

наращиванию объемов производ-

ства жидких углеводородов в те-

чение III квартала на ~200 тысяч 

барр. в сутки, уже реализовав дан-

ный потенциал в объеме ~120 ты-

сяч барр. в сутки в июне – июле.

 Во II квартале компания на-

растила объем проходки в экс-

плуатационном бу рении на 

11% по сравнению с I кварталом 

2018 года – до 3,1 млн метров, в 1-м 

полугодии – на 8,8%, до 6 млн ме-

тров. «Роснефть» сохранила долю 

собственного бурового сервиса 

в январе – июне на уровне 60%. 

Ввод новых скважин в эксплуата-

цию был увеличен на 22% с ростом 

доли горизонтальных скважин до 

41%. Количество новых введенных 

горизонтальных скважин с много-

стадийным гидроразрывом пла-

ста (МГРП) увеличилось на 66%. 

Благодаря внедрению передовых 

технологий в области разведки и 

добычи «Роснефть» сохранила рост 

добычи на своем ключевом активе 

– «РН-Юганскнефтегаз». По итогам 

полугодия, суточная добыча уве-

личилась на 8% по отношению ко 

II кварталу 2017 года и сохраняется 

на рекордном уровне, стабильно 

превышая 1,4 млн барр. в сутки. 

Результат достигнут за счет вне-

дрения современных технологий 

в области бурения, увеличению 

доли горизонтальных скважин, 

применению современных ме-

тодов интенсификации притока 

и успешному освоению залежей 

тюменской свиты.

Успешные производственные 

результаты компании в отчетном 

периоде были достигнуты как за 

счет восстановления производства 

на зрелых активах в Западной и 

Восточной Сибири («Варьеган-

нефтегаз», «Пурнефтегаз», «Ня-

ганьнефтегаз»), так и за счет разра-

ботки новых активов. «Роснефть» 

продолжает активное освоение 

перспективных месторождений – 

так называемых гринфилдов, при 

разработке которых используются 

новые технологии бурения (вклю-

чая скважины с горизонтальным 

окончанием). 

По итогам 1-го полугодия на 

суше выполнено сейсмических 

работ 2Д в объеме 4,8 тысячи пог. 

км и сейсмических работ 3Д в объ-

еме 6,6 тысячи кв. км (рост на 17% 

год к году). Завершены испытанием 

37 разведочных скважин с успеш-

ностью 81%. В результате прове-

дения геолого-разведочных работ 

в январе – июне открыто 37 новых 

залежей и два новых месторожде-

ния с запасами АВ1С1+В2С2 в раз-

мере 14 млн т. н. э. В течение многих 

лет «Роснефть» стабильно обеспе-

чивает высокие уровни покрытия 

текущей добычи приростом запа-

сов. В 2018–2022 годах компания 

намерена замещать не менее 100% 

добываемых углеводородов.

Развитие газового бизнеса – 

одна из стратегических задач «Рос-

нефти». Во II квартале «Роснефть» 

добыла 16,46 млрд кубометров, 

сохранив за собой звание круп-

нейшего независимого произво-

дителя газа в России. Согласно 

стратегии развития компании 

«Роснефть-2022», реализация ос-

новных проектов по добыче газа 

позволит «Роснефти» занять долю 

в 20% на газовом рынке РФ при ро-

сте добычи до показателей выше 

100 млрд кубометров. 

«Роснефть» является крупней-

шим переработчиком в России. Де-

ятельность компании в области не-

фтепереработки в последние годы 

была направлена на обеспечение 

потребности рынка в качествен-

ных нефтепродуктах. Во II квартале 

объем переработки сырья на рос-

сийских НПЗ компании вырос на 

1,9%, составив 25,1 млн тонн. Роста 

удалось достичь за счет улучшения 

конъюнктуры рынка. «Роснефть» 

осуществляет самую масштабную 

в отрасли программу модерниза-

ции нефтеперерабатывающих за-

водов объемом 1,4 трлн рублей, из 

которых 850 млрд рублей уже инве-

стированы: построены и модерни-

зированы 22 основные установки и 

комплексы нефтепереработки, что 

позволило компании существен-

но увеличить выпуск бензина 5-го 

класса и полностью обеспечить по-

требности внутреннего рынка.

По итогам 1-го полугодия глуби-

на переработки выросла до 75,2% 

за счет оптимизации вторичных 

ресурсов, выход светлых нефте-

продуктов вследствие проведе-

ния плановых ремонтов на НПЗ 

достиг уровня 58,8%. Компания 

продолжила реализовывать курс 

по диверсификации поставок сы-

рья между западным и восточным 

направлениями: отгрузки в 1-м по-

лугодии в восточном направлении 

выросли на 17,1% по отношению 

к аналогичному периоду прошлого 

года – до 27,4 млн тонн. 

Рост акций
За первые семь месяцев этого года 

ценные бумаги «Роснефти» подо-

рожали на 43,7% и стали бесспор-

ными лидерами роста. Так, акции 

Total за то же время выросли в цене 

на 18%, ВР – на 7,2%, Shell – на 2,4%, 

а ExxonMobil и вовсе подешевели 

на 2,5%.

Сегодня акционерами «Рос-

нефти» являются более 100 тысяч 

физических лиц и более 500 круп-

нейших международных инве-

стиционных фондов. С момента 

проведения IPO в 2006 году объем 

выплаченных компанией дивиден-

дов превысил 720 млрд рублей, в 

том числе в доле государства – бо-

лее 500 млрд рублей.

Рынок по достоинству оценил 

приверженность «Роснефти» сво-

ей дивидендной политике. Еще 

в апреле, сразу после того, как ста-

ло известно о решении компании 

направить на выплату дивидендов 

50% чистой прибыли, в Renaissance 

Capital назвали бумаги «Роснефти» 

самыми доходными в нефтегазо-

вом секторе. Специалисты Goldman 

Sachs Гейдар Мамедов и Георгий 

Горбатов также увидели позитив-

ный сигнал рынку: «Опасения 

инвесторов относительно новых 

сделок M&A, прочих инвестиций 

и увеличения капзатрат были раз-

веяны менеджментом. «Роснефть» 

установила четкие цели по сниже-

нию долга в текущем году».

Еще одним важным событи-

ем, которое в будущем должно 

позитивно сказаться на доходно-

сти компании, стало объявление 

в начале мая о том, что катарский 

Qatar Investment Authority станет 

владельцем почти 19% «Роснефти». 

За 14% акций «Роснефти» катар-

ский фонд заплатит Glencore около 

4 млрд евро, при этом у трейдера 

останется 0,57% акций компании. 

Таким образом, QIA станет тре-

тьим крупнейшим акционером 

«Роснефти» после российского 

правительства (чуть более 50%) и 

британской BP (19,75%).

Профессиональное экспертное 

сообщество называло увеличение 

доли катарского фонда QIA в «Рос-

нефти» позитивным знаком. Со-

глашение открывает перспективы 

взаимовыгодного сотрудничества, 

увеличивает синергетический эф-

фект и подтверждает привлекатель-

ность «Роснефти» для инвесторов, 

учитывая потенциал роста капита-

лизации компании. «Участие тако-

го уважаемого фонда (в капитале 

компании. – «Труд») – подтверж-

дение той правильной стратегии, 

которую 1 мая огласила «Роснефть» 

(это дополнения к стратегии, на-

правленные на повышение капита-

лизации). Весьма вероятно, что это 

также сыграло свою роль в решении 

катарского фонда об увеличении 

своей доли в компании», – про-

комментировал сделку аналитик 

инвестиционной группы «Атон» 

Александр Корнилов. Т
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В рамках Международного дальневосточного морского салона ООО «ССК «Звезда» и ПАО «Уралмашзавод» 
заключили договор поставки двух мостовых кранов грузоподъемностью 320 тонн каждый. Оснащение верфи современным крановым оборудованием обеспечит предприятию 

полный технологический цикл производства
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«Политическая конъюнктура по-
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ное поведение лидеров отрасли – 
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устойчивого развития мировой 
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Энергетической панели в рамках 
ХХII Петербургского международ-
ного экономического форума
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На первый фестиваль собралось около 
600 человек, а дальше счет уже шел на 
тысячи и тысячи. На плавучую сцену (фиш-
ка Грушинского!) выходили практически 
все известные барды страны. Фестиваль 
оброс традициями и мифами. В народном 
сознании его участники – это прокурен-
ные бородатые парни в растянутых сви-
терах, приезжающие пить водку, кормить 
комаров, кадрить туристок и голосить у ко-
стра нестройными голосами «Как здоро-
во, что все мы здесь сегодня собрались». 
Сами барды к этой мифологии относятся 
добродушно и даже норовят при случае 
подлить масла в костер. К примеру, в Сети 
не так давно можно было встретить ярост-
ную дискуссию по поводу того, что одна 
известная исполнительница бардовской 
песни вышла на сцену в вечернем платье. 
Такой шум-гам поднялся, будто дама по-
кусилась на святое! Хотя, в общем-то, так 
и есть, ведь для нескольких поколений 
«Груша» место буквально намоленное…

Но так было не всегда. В 1980-м 
съехавшихся на уже объявленный слет 
зрителей и артистов встретила таблич-
ка «Фестиваль отменен». Тогдашняя 
власть посчитала опасным для «раз-

витого социализма» сам факт нахож-
дения в лесу тысяч граждан, которые 
гуляют сами по себе. И пять лет «Груша» 
официально не проводилась – лишь 
энтузиасты устраивали полуподполь-
ные турпоходы с песнями у костра. 
А уже в новой, постсоветской истории 
начались судебные тяжбы за право 
на товарный знак «Грушинский фести-
валь». И с 2007-го проводились два 
конкурирующих фестиваля с похожими 
названиями, каждый из которых считал 
себя «настоящей «Грушей». Но после 
череды судебных разбирательств пра-
ва на проведение фестиваля получил 
Самарский областной клуб авторской 
песни имени Грушина. В 2014-м вместо 
двух праздников снова стал проводить-
ся один – тот, что на Мастрюковских 
озерах, между Самарой и Тольятти.

Что ждет ценителей жанра в этот 
раз? Председателем жюри вновь стал 
Александр Городницкий. Среди участни-
ков заявлены Олег Митяев, Александр 
Розенбаум, Галина Хомчик, Вадим 
Мищук, Зоя Ященко и «Белая гвардия», 
Леонид Сергеев, Алексей Иващенко, 
Ирина Сурина и многие другие. На сце-
ну поднимутся более 70 исполнителей. 
Кому-то достанется 20 минут зритель-
ского внимания, а самые маститые 
дадут часовые концерты. Один из кон-
цертов посвящен песням Юрия Визбо-
ра. Барды решили даже, не дожидаясь 
конца октября, отметить 100-летие 
комсомола. Ну не стареют они душой – 
и ничего с этим не поделать!

А еще организаторы уверяют, что 
в этом году ожидается 3,5-миллион-
ный посетитель Грушинского фестива-
ля. Так что собирайте рюкзак! Может, 
именно вы и окажетесь этим самым 
счастливым зрителем? Т  

Французский актер Сами Насери, перенесший операцию
в НИИ глазных болезней имени Гельмгольца после драки в московском караоке-баре,  

категорически запретил врачам комментировать состояние своего здоровья

Список SOS. Спасаем вместе!
Оглашен список самых ценных памятников России, находящихся в зоне риска

Вчера в Самарской области 

в 45-й раз открылся фестиваль 

авторской песни имени Валерия 

Грушина. А по сути, этому тради-

ционному слету людей с гитара-

ми уже полвека. Он проводится с 

сентября 1968-го. За год до этого 

погиб 22-летний студент Куйбы-

шевского авиационного институ-

та Валерий Грушин: в турпоходе 

он спас тонущих людей, а сам 

выплыть не смог… Через год дру-

зья собрались почтить память 

погибшего товарища. Вряд ли 

они тогда думали, что фестиваль 

станет памятником Валерию 

и проживет полвека. Но именно 

так оно и вышло!

храма св. Иоанна Предтечи в селе 

Ивановка. Необычное, похожее 

на маяк творение выдающего-

ся зодчего XVIII века Николая 

Львова имеет лишь один аналог – 

в Тверской области, в родовой 

усадьбе самого Львова. 

Деревянное зодчество – гор-

дость России. Почему же не мо-

гут, например, в Пензе сохранить 

три купеческие дачи на Спарта-

ковской улице – то немногое, что 

осталось от 44 деревянных домов 

с резьбой, некогда составлявших 

целый район? На этом месте мог 

бы возникнуть музей деревянного 

зодчества рубежа XIX–XX веков, 

но власти даже не находят сил 

и желания на капремонт. Респу-

блика Хакасия могла бы гордиться 

усадьбой Иваницкого в селе Чеба-

ки – единственным деревянным 

памятником в регионе. Дом-терем 

с богатым декором принадлежал 

золотопромышленнику Захарию 

Цибульскому, основателю курорта 

на озере Шира, а затем управляю-

щему Константину Иваницкому. 

Советская власть превратила те-

рем в школу, позже там обосно-

вался детский лагерь – ему зда-

ние нужно только летом, зимой 

же оно лишено всякой заботы. 

А вокруг редчайшего для Сибири 

памятника федерального значе-

ния – нищая деревня, где живут 

50 человек...

Огромный пласт бесхозного, 

по сути, наследия – усадьбы, не 

так давно переданные в собствен-

ность людей, не проявляющих 

никакого интереса к их судьбе. 

Это не редкость даже в Москве! 

Хотя как можно спокойно взирать 

на разрушение федерального 

памятника – допустим, палат 

фаворитки Петра I Анны Монс? 

Ведь это древнейший частный 

жилой дом в Немецкой слободе, 

который сохранился целиком. 

Однако владелец, НИИ точных 

приборов, еще в 1980-х начал 

строить новый корпус и наглухо 

перекрыл доступ к палатам XVII 

века. Отсутствие нормальных во-

достоков губит нарядный фасад 

в стиле московского барокко. Ре-

жимный статус НИИ ограничи-

вает возможности развития тер-

ритории – ни музея, ни туристов.

Недавно обрушилась часть 

кровли и фасада у здания, кото-

рое именитый зодчий Матвей 

Казаков выстроил в собственной 

усадьбе для Дворцовой архитек-

турной школы. У мэрии Москвы 

были планы отреставрировать 

дом и создать музей, но… Памят-

ник находится в федеральной 

собственности. Та же проблема 

возникла в усадьбе Кузьминки, 

несмотря на ее музейный статус. 

Возведенные в начале XIX века 

Египетский павильон и Поме-

ранцевая оранжерея пустуют, 

так как до сих пор не выполнено 

принятое в 2007 году решение 

передать их городу.

А что же остается памятникам 

глубинки? В Иркутской области 

разбирают на дрова и превраща-

ют в помойку бесхозную усадьбу 

Рассушина – некогда главного 

архитектора Иркутска. А в Кур-

ской – «добывают» кирпич, пре-

вращая в руины усадьбу князей 

Долгоруковых. В начале XX века 

главный дом в ее ансамбле строил 

Владимир Щуко, известный как 

автор Библиотеки имени Ленина 

в Москве. Теперь здание принад-

лежит Гуевскому спиртзаводу, ко-

торому памятник без надобности, 

как крепко пьющему – телескоп. 

С именем маршала Георгия 

Жукова связан конный завод фон 

Дервизов в Рязанской области. 

Эта семья построила железные 

дороги из Рязани в Тамбов и из 

Курска в Киев. В конце ХIХ века 

Федор Шехтель возвел псевдоготи-

ческий комплекс: усадебный дом, 

конный завод, манеж и кузницу, 

водонапорную башню, дом для 

рабочих, каретный сарай, даже 

маслозавод. Владелец усадьбы 

Павел фон Дервиз после револю-

ции преподавал на Рязанских ка-

валерийских командных курсах, 

открытых на базе бывшего кон-

ного завода. Именно там учился 

будущий полководец, что не спас-

ло от разрушения усадьбу. А ведь 

пять ее строений ныне числятся 

памятниками.

Под ударом и индустриальное 

наследие. Недавно «Труд» уже пи-

сал о печальной судьбе историче-

ского вагонозавода в Мытищах: 

собственник снес его без колеба-

ний, а Управление культуры Мо-

сковской области спокойно наб-

людало за разрушением. Участь 

вокзала Покровское-Стрешнево 

в Москве (1908) казалась не столь 

трагичной: в 2011 году здание 

получило статус памятника ар-

хитектуры регионального значе-

ния. Строил его автор Рижского 

вокзала в Москве и Витебского 

в Петербурге Станислав Бржозов-

ский, зодчий стиля модерн. Фасад 

станции он украсил майоликой, 

возвел над путями изящный де-

ревянный навес, а рядом – теле-

графный пост и жилой дом для 

железнодорожников. Однако, 

прекратив с 1970-х использова-

ние вокзала, МПС разобрало пути 

и навес, а майолику закрасило. 

В 2014-м, несмотря на статус па-

мятника архитектуры, компания 

«РЖД» продала здание, а новый 

хозяин пожелал перепродать его 

«под сауну или байк-клуб». Хотя 

пока этого не случилось, судьба 

вокзала повисла на волоске.

Снос угрожает старейшему го-

роду-заводу – поселку Билимбай 

в Свердловской области, с кото-

рого началось промышленное 

развитие Урала. В 1734 году дина-

стия Строгановых основала там 

первый завод. Металлургическое 

предприятие вплоть до револю-

ции не меняло владельца, что 

было редкостью. И теперь там 

сохранились все ключевые эле-

менты образцового уральского 

города-завода. Однако ни ста-

тус, ни красота не гарантируют 

сохранности. В SOS-список по-

пали «город-сад» в Перми – воз-

веденный в 1920-е район со всей 

инфраструктурой, включая ра-

бочую поликлинику по проекту 

немецкого архитектора Ханнеса 

Мейера. И знаменитый Академ-

городок в Новосибирске…

Тут поневоле в известном вы-

ражении «в России надо жить 

долго» появляется оттенок иро-

нии. Ведь, получается, чем доль-

ше живем, тем больше теряем? Т

•НАСЛЕДИЕ•

Перечень этот недавно огласил 

в Москве на фестивале «Архи-

тектурное наследие» Союз ар-

хитекторов России совместно 

с Всероссийским обществом 

охраны памятников истории 

и культуры. Список включил 

как признанные объекты куль-

турного наследия, так и жду-

щие присвоения такого статуса 

монастыри и храмы, дворцы 

и промышленные здания… Ди-

апазон – от XVII века до начала 

ХXI, от Архангельской области 

до Хакасии. Как же мы с вами 

можем обеднеть!

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Е
сли бы на любой из этих 

25 объектов привезти хоть 

своих, хоть иноземных тури-

стов, гости могли бы прийти 

в восторг. А такой восторг, 

между прочим, дорогого стоит. 

Доходы от туризма кормят целые 

страны, а здесь… Здесь вместо 

славных достопримечательно-

стей во многих местах – развали-

ны, будто после бомбежки.

Начнем с церковных зданий, 

с храмов давно намоленных, не-

редко уникальных. Такова цер-

ковь Всемилостивого Спаса в селе 

Волышево Псковской области, 

где одноименная усадьба – ред-

чайший на Псковщине ансамбль 

классицизма. В 2014 году исследо-

вания для проекта реставрации 

выявили: это не просто домовая 

церковь, а храм-усыпальница се-

мьи бывшего владельца усадьбы 

А.С. Строганова.

В Великом Новгороде нужда-

ются в реставрации здания Де-

ревяницкого монастыря начала 

XVIII века. Воскресенский собор – 

редкий тип храма с «чистым дву-

столпием». В тончайшем декоре 

использовано 50 типов профили-

рованного кирпича. Строители 

Успенского храма применяли уни-

кальные архитектурные приемы 

XVI века. Но в XX столетии в мо-

настыре устроили склад завода 

«Стекловолокно», а рядом посе-

лили наркодиспансер «Катарсис».

Еще старше шатровая церковь 

Николая Чудотворца в Архан-

гельской области: ее построили 

в 1667 году. В 1980-м ветхий ша-

тер заменили временной кров-

лей, вскоре она обрушилась, и с 

тех пор храм открыт всем ветрам 

и дождям. Два года его пытаются 

спасти местные жители и фонд 

«Вереница», однако на реставра-

цию нужны деньги, для энтузи-

астов неподъемные. В Липецкой 

области разрушается колокольня 

Грушинский фестиваль 

в 45-й раз собрал 

людей с гитарами

Полет вольной птицы
•ФЕСТИВАЛИ•

Сегодня в Выборге стартует фестиваль 

«Окно в Европу» – крупнейший смотр 

о течественного кино. Фестиваль прой-

дет уже в 26-й раз. За неделю в этом 

древнем городе покажут 130 игровых, 

документальных, анимационных 

фильмов, отобранных из 280  заявок. 

А эмблемой фестиваля стал постер 

с изображением Геннадия Шпалико-

ва – талантливого сценариста, режис-

сера, поэта, трагически погибшего 

в 37 лет, но успевшего стать легендой. 

Замечательному фильму «Я шагаю 

по Москве» по сценарию Шпаликова 

в этом году исполняется 55 лет.

 ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Он – пример абсолютного полета над дей-

ствительностью, над временем. Это полет 

вольной птицы, которой и был Гена Шпа-

ликов», – отметил президент фестиваля 

Армен Медведев в предисловии к книге 

о Шпаликове, которая будет представле-

на на фестивале. Здесь вспомнят не только 

Шпаликова, но и Олега Табакова, Киру Му-

ратову, часто работавших вместе и недавно 

ушедших из жизни. Будут показаны фильмы 

Киры Георгиевны «Среди серых камней» и 

«Три истории». Во втором из них Табаков 

сыграл одну из лучших своих ролей в кино. 

Юбилеи Элема Климова и Алексея Петренко 

отметят прекрасным фильмом «Агония», 

чьи достоинства только ярче засверкали 

на фоне недавней и крайне неудачной 

«Матильды», посвященной той же эпохе.

Но, разумеется, главное внимание 

будет уделено сегодняшнему кино. 

«Окно в Европу» откроется премье-

рой фильма Александра Велединского 

«В Кейптаунском порту». Автор нашу-

мевшей картины «Географ глобус про-

пил» на сей раз расскажет историю, на 

которую его вдохновила одноименная 

песня и реальный случай, произошед-

ший с его отцом в 1945 году. В конкурсе 

игрового кино заявлены еще 13 картин. 

В том числе «У ангела ангина» Оксаны 

Карас, «Порт» питерского режиссера 

Александры Стреляной, «ВМаяков-

ский» Александра Шейна с Юрием 

Колокольниковым, Евгением Миро-

новым, Чулпан Хаматовой в главных ро-

лях, «Замыкание» якутского режиссера 

Татьяны Эверстовой, победившей не-

сколько лент назад в Выборге со своим 

дебютным фильмом «Его дочь»... Так 

что у жюри во главе с режиссером Сер-

геем Снежкиным выбор есть. 

Одна из самых интересных номина-

ций на фестивале – «Копродукция. Окно 

в мир». В этом конкурсе представлены 

работы, созданные российскими ки-

нематографистами в сотрудничестве 

с коллегами из Белоруссии, Латвии, 

Эстонии, Голландии, США, Украины, 

Швейцарии, Германии. Среди самых 

ожидаемых работ в этой номинации, 

которую будет оценивать жюри во главе 

с всемирно известным армянским ре-

жиссером Арутюном Хачатряном, – кар-

тина «Хрусталь» в постановке дебютант-

ки Дарьи Жук из Белоруссии. Эта лента, 

которую финансировали продюсеры 

четырех стран, в том числе из России и 

США, недавно завоевала Гран-при Одес-

ского кинофестиваля «Золотой Дюк».

Картиной закрытия кинофорума 

станет фильм «Непрощенный» в по-

становке Сарика Андреасяна. Эта 

лента о драматичной судьбе инжене-

ра-строителя Виталия Калоева, чью 

жизнь перевернула авиакатастрофа 

над Боденским озером, в которой по-

гибли его жена и дети. Не дождавшись 

справедливого разбирательства дела, 

Калоев отправился в Швейцарию, что-

бы совершить возмездие. Главную роль 

в фильме сыграл популярный актер и 

шоумен Дмитрий Нагиев, который при-

едет представить картину зрителям. Т

1  Конный завод 

фон Дервизов 

в Рязанской области.

2  Палаты Анны Монс 

в Немецкой слободе 

на картине Александра 

Бенуа.

3  Вид на те же палаты 

сегодня.

1  Кадр из фильма «Я шагаю 

по Москве».

1  Автор сценария и знаменитой песни 

Геннадий Шпаликов.

Каждый 

из 25
объектов в этом списке 
по-своему дорог 
и уникален. Почему же 
не хотим сберечь это 
богатство для внуков?
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Барды решили, 
не дожидаясь конца 
октября, отметить 
100-летие комсомола. 
А один из концертов 
посвящен песням 
Юрия Визбора

А ЛЕКСЕЙ МА Ж АЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК
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• СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Спортивный мир с 25 по 

31 июля напряженно следил 

за событиями в горах Паки-

стана, персонажами которых 

стали отважные российские 

альпинисты Александр Гу-

ков и Сергей Глазунов. Из-

вестные мастера, на счету 

которых десятки успешных 

восхождений, бросили вызов 

сложнейшей вершине горной 

гряды Каракорум, которая 

еще не покорялась никому. 

Корреспондент «Труда» узнал 

подробности экспедиции 

и уникальной спасательной 

операции у ее участников.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
ообще этот пик Латок-1 пер-

выми покорили спортивные 

альпинисты из Японии, но 

поднимались они по восточ-

ному склону. А вот по север-

ному склону, крутому и извили-

стому, было совершено свыше 

30 попыток восхождения – и все 

неудачные. На сей раз у Гукова 

и Глазунова получилось подо-

браться к самому пику, но в ус-

ловиях практически нулевой ви-

димости. Потому пока нет полной 

уверенности, что они достигли 

самой верхней точки. Но можно 

утверждать, что наши мастера 

оказались к вершине ближе, чем 

предшественники.

Самые драматичные собы-

тия случились уже на обратном 

пути. Спускавшийся первым 

Сергей Глазунов 25 июля сорвал-

ся в пропасть. Оставшийся без 

снаряжения напарник Александр 

Гуков подал сигнал SOS: «Серега 

улетел», «Я вишу на стене», «Мне 

нужна эвакуация». Дожидаясь 

помощи, он почти неделю провел 

на маленьком выступе в скале, 

отвесно обрывавшейся в про-

пасть. На морозе и под снегопа-

дом, рискуя каждую минуту по-

пасть под лавину. На грани жизни 

и смерти…

Главный редактор сайта 

Mountain.RU Анна Пиунова по-

стоянно поддерживала теле-

фонную связь с альпинистами 

и, как только на спуске у них 

начались проблемы, сообщила 

опытнейшему альпинисту Алек-

сею Овчинникову, который и воз-

главил координационный штаб 

по спасению. Он начал работать 

на удаленном доступе, находясь 

в базовом лагере у горы Монблан, 

но вскоре вылетал в Москву.

«Алексей связался с россий-

скими дипломатами, подключил 

к спасению альпинистов разные 

службы, – рассказала Пиунова 

«Труду». – К сожалению, в Паки-

стане был день выборов, и полу-

чить помощь военной авиации 

сразу не смогли. Удалось свя-

заться с частной компанией, 

летчики которой 25 июля сбро-

сили нашим парням продукты. 

Точнее, спустили на 50-метровой 

веревке рюкзак с шоколадными 

батончиками и сухой колбасой. 

Эпопея с восхождением на неприступную вершину закончилась ужасной трагедией и чудесным спасением

«Серега улетел. Мне нужна эвакуация...»

Казалось, самое трудное позади, 

они продолжили спуск. Но уже 

через пару часов я получила тот 

самый сигнал SOS...

Александр Гуков провел не-

сколько дней на «полочке», как 

будто выдолбленной в отвесной 

стене, на высоте 6200 метров. Его 

засыпало снегом, температура по 

ночам опускалась ниже минус 10. 

Днем поднимался сильный туман, 

при котором видимость была поч-

ти нулевая. У Александра осталось 

немного еды и палатка, под тентом 

которой он пытался отогреваться 

собственным дыханием. Можно 

сказать, ему сильно повезло, что 

лавины проносились мимо. Толь-

ко 31 июля, когда снегопад на пол-

часа прекратился, пакистанские 

спасатели сумели с борта верто-

лета спустить веревку с крюком 

и поднять нашего альпиниста.

А вот его напарник, судя по 

всему, навсегда останется в про-

пасти. В связи с огромным ри-

ском, вызванным крайне слож-

ными погодными условиями, 

спасательную операцию было 

решено приостановить.

– Пакистанские горы вооб-

ще особо сложные, – рассказал 

«Труду» главный координатор 

спасательной операции Алексей 
ОВЧИННИКОВ. – Большинство 

пиков находятся с северной сто-

роны горных систем, где снега 

больше и крайне низкие темпе-

ратуры. На такие вершины, как 

Латок-1, приходится буквально 

карабкаться по отвесным скалам 

при помощи веревки, крючьев. 

Регион пограничный, находит-

ся под контролем пакистанской 

армии, и обычно сложно полу-

чить разрешение на доступ. Но 

как только пакистанцы узнали, 

что речь идет о жизни и смерти 

наших людей, все вопросы были 

моментально улажены и наши 

люди за два часа получили визы. 

Все решения принимались в не-

формальной обстановке, зача-

стую вообще без запроса каких-

либо документов. Пакистанские 

пилоты рисковали жизнью, по-

скольку на такой высоте, да 

еще при сильном ветре верто-

лет работает нестабильно. Они 

проявили высочайший уровень 

мастерства. В истории альпиниз-

ма было всего три спасательные 

операции подобной сложности. 

Неслучайно многие западные га-

зеты выходили с репортажами об 

этом событии на первых полосах. 

Одной из причин популярности 

этой истории во всем мире ста-

ло то, что в течение последних 

30 лет по несколько экспедиций 

из разных стран, причем аль-

пинисты высочайшего класса, 

безуспешно пытались взять эту 

вершину. Латок-1 считается од-

ной из самых сложных в мире.

– Говорят, такие сложнейшие 

спасательные операции стоят 

дорого.

– Все спортсмены-экстрема-

лы имеют оплаченный полис. 

В данном случае страховые ком-

пании погасили большую часть 

расходов пакистанской стороне. 

А когда страховой лимит был ис-

черпан, мы в соцсетях вывесили 

объявление и за восемь часов по-

лучили на счет более миллиона 

рублей. Сработало альпинист-

ское содружество, а также уча-

стие посторонних людей.

– Как вы считаете, можно ли 

было избежать трагедии?

– Сложно сказать, горы всегда 

связаны с риском. В последний 

день восхождения погода вконец 

испортилась и перед парнями 

стоял выбор: или повернуть на-

зад, или все-таки рискнуть. Я как 

альпинист их понимаю, ведь до 

заветного пика оставалось всего 

200 метров. В прошлом году Гуко-

ву пришлось отказаться от поко-

рения этой же вершины именно 

из-за состояния погоды. В общем, 

они решили рискнуть...

– Как состояние спасенного 

альпиниста?

– Я беседовал с ним в больнице. 

Состояние нормальное. Главная 

проблема – обморожение паль-

цев ног. Лечиться предстоит не-

сколько месяцев. Но я уверен, что 

он еще вернется покорять свои 

вершины. Помните, как пел Вы-

соцкий? «Лучше гор могут быть 

только горы...» Эта любовь на-

всегда. Т

Алексей Овчинников всегда 

готов спасать попавших в беду 

альпинистов.

Плывем к победам в Европе
•ЧЕМПИОНАТ•

На спортивных аренах Глазго, 

Эдинбурга и Берлина сейчас 

проходят чемпионаты Европы 

по плаванию, гребле, вело-

спорту, гимнастике, триатлону, 

легкой атлетике и гольфу. Все 

они объединены в масштаб-

ный турнир под амбициозным 

названием «первый в истории 

чемпионат Европы по летним 

видам спорта». Наша страна 

представлена в большинстве 

дисциплин. 

ГЕОРГИЙ КУБАНЦЕВ

После допинговых скандалов 

труднее всего восстанавливать 

позиции нашей «королеве спор-

та», где российские спортсмены 

по-прежнему выступают в ней-

тральном статусе. Тут пока боль-

ших побед мы не дождались, а вот 

скандал случился: двукратная 

чемпионка мира по прыжкам в 

высоту Мария Ласицкене приле-

тела в Берлин без багажа. После 

скандала в cетях российская ави-

акомпания клятвенно заверила, 

что все исправит и уже к утру до-

ставит чемпионке ее чемодан со 

спортивной формой.

А вот что касается водных 

видов спорта, то тут у нашей 

сборной соперников просто нет. 

В синхронном плавании завое-

вано восемь золотых медалей из 

восьми, удачно наши спортсмены 

выступают в заплывах на разных 

дистанциях и в разных дисципли-

нах. Всего по итогам пяти дней в 

копилке сборной 42 награды, из 

них 20 – высшей пробы. Похоже, 

атлеты сумели с честью выйти из-

под пресса обвинений в допинге, 

зачастую голословных.

По просьбе «Труда» успехи 

наших пловцов комментиру-

ет главный редактор журнала 

«Плавание» Дмитрий ВОЛКОВ, 

многократный чемпион Европы 

и призер Олимпийских игр:

– Можно уверенно говорить, 

что для сборной России этот 

турнир складывается удачно. 

Даже в тех видах, где мы много-

го не ждали. Случается, тренеры 

рассчитывают на одних, а «вы-

стреливают» другие. Например, 

Анастасия Зуева-Фесикова была 

чемпионкой мира и Европы еще 

10 лет назад, родила ребенка и 

вот триумфально вернулась в 

большой спорт. В элите мирового 

плавания такие случаи наперечет. 

Особенно отмечу наших масте-

ров плавания на спине. Сначала 

обрадовал победами на дистан-

циях 50 и 100 метров Климент 

Колесников, которому едва ис-

полнилось 18 лет. Увы, он не по-

пал в финал на 200 метров, зато 

туда прорвался Илья Хоменко. Это 

говорит о высокой конкуренции 

внутри команды, что особенно 

радует и обнадеживает. Сборная 

России сейчас сильна как никогда! 

Если бы не пропустили по болез-

ни чемпионат Европы Вероника 

Попова-Андрусенко и Александра 

Красных, мы бы просто имели то-

тальное преимущество.

Мужской и женский брасс так-

же прошли под нашу диктовку. 

О Юлии Ефимовой вообще от-

дельный разговор. Она станови-

лась чемпионкой Европы в 2007 

году, а сегодня своими результа-

тами подтверждает, что имеет 

все шансы достойно выступить 

в Токио-2020. Все эти неприят-

ности, которые на нее обруши-

лись, не только не сломали, но и 

не озлобили Юлю. Она все такой 

же позитивный, улыбчивый и оба-

ятельный человек. Я бы сказал, 

что в этом сезоне Юля плывет с 

запасом прочности. Конечно, надо 

дождаться выступлений главных 

ее соперниц из США и Австралии, 

чтобы делать выводы и строить 

реальные прогнозы на главные 

старты. Дара Торрес, которая вы-

ступала на Олимпиадах от 1984 до 

2008 года, – уникальный случай в 

нашем виде спорта. Но и спортив-

ное долголетие Ефимовой тоже из 

этого ряда.

Закаляют ли трудности Юлю или 

же ей мешают – об этом мы можем 

только догадываться. В любом слу-

чае ей тяжелее, чем многим сопер-

ницам. Чтобы показывать высокие 

результаты на протяжении долгих 

лет, надо уметь концентрироваться 

исключительно на своих спортив-

ных результатах. Если человека 

дергают по поводу и без, постоянно 

нервируют, отвлекают и мешают 

сосредоточиться, то со спортом 

высших достижений быстро при-

ходится заканчивать. По крайней 

мере в плавании это так. Ведь мало 

кто способен выдерживать еже-

дневные изнурительные трени-

ровки в бассейне, где приходится 

«наматывать» десятки километров. 

Лично я не знал опытных пловцов, 

которые нарушали режим, – они все 

перфекционисты, ничего лишнего 

никогда себе не позволят. Берегут 

силы, оптимально используют все 

свое время, окружают себя лишь 

теми людьми, которые им помо-

гают, и отказываются от тех, кто 

может помешать тренировочному 

процессу. Это умение дается далеко 

не каждому.

Несомненно, можно говорить 

о подъеме плавания в России вооб-

ще. Но объяснить причину каким-

то одним фактором не могу. Я бы 

не сказал, что у нас в последнее 

десятилетие построено так мно-

го бассейнов, что массовость вы-

лилась в замечательные достиже-

ния. Да этот фактор тоже не всегда 

срабатывает. В Германии, скажем, 

бассейн при каждой школе, но при 

этом немецкая сборная сильно 

сдала в сравнении с результатами 

пловцов ГДР.

Или вот еще случай: талантли-

вый пловец Колесников встреча-

ется с крайне амбициозным тре-

нером Дмитрием Лазаревым, и 

этот союз дает результат. Плюс как 

раз вовремя известный олигарх 

создает им прекрасные условия 

для круглогодичных тренировок. 

В сборной на данный момент хоро-

шие условия, и при этом большое 

начальство не лезет с советами 

к ведущим тренерам. Заслуга 

федерации в этом? Но ведь при 

этой же федерации мы потеряли 

Вятчанина. Детский спорт у нас 

гипертрофирован: в юношеских 

сборных акселераты по-прежнему 

«выжимают» из команд спортсме-

нов с поздним биологическим раз-

витием. Впрочем, даже в таких ус-

ловиях руководство российского 

плавания в целом работает каче-

ственно, спортсмены не жалуются 

на условия и на атмосферу в ко-

манде. Если какие-то недостатки 

мы можем диагностировать и по-

стараемся преодолеть, это позво-

лит добиться еще более высоких 

результатов в ближайшие годы. Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-е полугодие 2018 года

В 2015 
году
Гуков добился большого успеха. 
Вместе с Алексеем Лончинским 
он был награжден престижной 
мировой премией Piolet d’Or 
за лучшее восхождение сезона. 
«Золотой ледоруб» россияне 
получили за первопрохождение 
Шай Герл на западной стене 
Тамсерку в Гималаях

Редакционная коллегия:
Г. Агишева, С. Бирюков, 
Ф. Кислов (ответственный 
секретарь), Ю. Ряжский 
(заместитель главного 
редактора), М. Морозов 
(заместитель главного 
редактора), В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

«Труд» печатается в городах: 
Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в филиале 
ОАО «Волоколамская типография» 
143600, г. Волоколамск, улица Парковая, 
дом 9 
Тел.: (496) 362-40-14, (496) 362-14-01
http://www.volokofset.ru
E-mail: volokofset@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 19.30
Номер подписан: 19.30          
Зак. № 2310

Главный редактор 
Валерий Симонов

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании»,
«Окно в Китай»,
 «Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности 
не несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 

«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E?mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221X58-18
E?mail: letter@trud.ru

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Александр Гуков пришел в себя.

В смешанной комбинированной 

эстафете 4х100 метров наши 

взяли серебро.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум-Р

 объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 

на право заключения договора поставки запасных частей 

к очистным устройствам. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 3171-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум

 извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом одноэтапном тендере (№ 3159-OD) 

на право заключения договора поставки пожарных автомобилей 

для Морского Терминала. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).
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спосабливаться к рельефу, здесь 

есть помещения почти без прямых 

линий. Зато все естественно, жи-

вописно и, как ни удивительно, 

просторно.

Действительно, полное возду-

ха фойе первого наземного этажа 

кажется еще больше оттого, что 

сплошные стеклянные стены ви-

зуально не отделяют его от окру-

жающего парка и «врезанного» 

в холм естественного амфитеа-

тра – по сути, третьего концерт-

ного зала под открытым небом.

Но главное – это, конечно, два 

внутренних зала и их акустика. Ее 

делала авторитетнейшая фирма 

Nagata Acoustics America Inc., воз-

главляемая легендарным Ясухи-

сой Тойотой. Среди его работ – та 

самая филармония в Гамбурге, 

концертный зал Мариинского те-

атра в Санкт-Петербурге и другие 

храмы музыки. Использованы 

пять ценных пород дерева, по-

строена целая сеть «потайных» 

коридоров – и все это для резо-

нанса, наподобие того, какой дает 

корпус гитары или скрипки. Как 

рассказывает Ольга, архитек-

торам и инженерам пришлось 

искать с акустиками нелегкий 

компромисс. Зато в итоге Боль-

шой зал предстал трансформером 

с десятками различных конфи-

гураций, что дает возможность 

устраивать здесь как концерты, 

так и полноценные театральные 

спектакли.

А теперь о том, кого увидит и что 

услышит публика в первом сезо-

не. И сколько будут стоить билеты. 

Пока на сайте «Зарядья» – только 

первая половина сезона, до нового 

года. Но уровень программ уже ра-

дует. Среди стартовых – фестиваль, 

посвященный 145-летию Рахма-

нинова. Это будут удивительные 

вечера: «Начало» (юношеская опе-

ра «Алеко» силами театра «Гели-

кон»), «Небо» (Всенощная), «Земля» 

(романсы), «Последний концерт» 

(воспроизведение программы, сы-

гранной Сергеем Васильевичем за 

месяц до смерти, силами Россий-

ского национального оркестра, 

знаменитого болгаро-швейцар-

ского дирижера Миши Дамева и 

не менее знаменитого пианиста 

Константина Лифшица). Здесь 

уже виден и уровень исполните-

лей, с которыми имеет дело зал. А 

то ли еще будет! Дирижер Теодор 

Курентзис, пианист Даниил Трифо-

нов, оперная певица Джойс ДиДо-

нато, джазмен Бобби Макферрин…

Ноу-хау Ольги Жуковой и ее кол-

лег – группировка событий и си-

стема продажи билетов, которую 

они озаглавили так: «Зарядись му-

зыкой». Все концерты распределе-

ны по нескольким тематическим 

группам. Вам предлагают «заря-

диться» классикой, либо оперой, 

либо барокко, либо джазом. Если 

выбираешь не меньше четырех 

концертов из разных групп, полу-

чаешь скидку 10%. Если все «четы-

ре плюс» находятся внутри одной 

категории, то скидка уже 20%.

Жукова считает такую систему 

более мобильной, чем традицион-

ная абонементная:

– Абонементы разлетаются 

в первые два месяца продаж, с 

февраля по март, и вот весь сле-

дующий сезон, считайте, уже 

раскуплен. Притом что внутри 

абонемента не все концерты 

могут интересовать человека в 

равной степени, но ему от них 

не отделаться. А у нас вы можете 

формировать свой «абонемент» 

по личному вкусу.

Цены тоже обещаны демокра-

тичные. «По крайней мере на 

первых порах», – дипломатич-

но уточняет Ольга Эдуардовна. 

«Пять-шесть тысяч?» – спраши-

ваю. – «Ну на Курентзиса, может, 

и чуть побольше».

На самом деле Теодор – чемпион: 

цены здесь только стартуют от 9 ты-

сяч рублей, достигая потолка в 15. 

Что ж, он у нас один такой – гений не 

только игры, но и рынка. На культо-

вого Люку Дебарга можно попасть 

«всего» за 4 тысячи, на патриарха 

отечественной дирижерской шко-

лы Владимира Федосеева – за ка-

кие-нибудь 3. А на события Малого 

зала – вовсе за 100 рублей. Ничего 

подобного безобразию с февраль-

ским концертом Анны Нетребко и 

Юсифа Эйвазова (напомним: тогда 

люди попадали в Зал Чайковского 

и за 150 тысяч) не будет, заверяет 

меня Ольга Жукова.

Ну что же, посмотрим. Отчасти, 

может быть, снимет остроту во-

проса собственная студия звуко-

записи, которая в том числе будет 

и фиксировать самые знаковые 

концертные исполнения.

Еще один магнит «Зарядья» – 

орган французской фирмы 

Muhleisen. В нем будет 85 реги-

стров – это больше, чем где-либо 

еще в России, если не считать воз-

рожденного органа Кафедрально-

го собора Калининграда. Впрочем, 

этот тончайший и сложнейший 

инструмент обретет голос чуть 

позже, к концу 2019 года. Т

P.S. Афишу возглавляет концерт от-
крытия 8 сентября. Программа пока 
не расшифровывается. Известно, 
что примет участие Валерий Гергиев 
(кстати, председатель наблюдатель-
ного совета зала «Зарядье», состав 
которого утвержден учредителем – 
департаментом культуры города 
Москвы) и его Мариинский оркестр. 
Будут и звезды мировой оперы. Кто 
именно? Осмелимся предположить. 
Пласидо Доминго, певший в Боль-
шом театре на недавнем концерте 
в честь закрытия чемпионата мира 
по футболу, наведался тогда и в до-
страиваемое «Зарядье», спел здесь 
несколько фраз из своей любимой 
«Пиковой дамы» Чайковского. Гово-
рят, остался очень доволен звуком…   
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Удивительная история случилась в столичных 
Раменках: вместо школы, утвержденной 
градостроительным планом, офшорный 

подрядчик с уставным капиталом 10 тысяч рублей 
хочет строить 20-этажный дом. Народ протестует, 
собирается с плакатами на сходы. Корреспондент 
«Труда» разбирался, кому понадобилось накалять 

страсти в канун выборов

Вас здесь не стояло!
Нас не догонят

Российский солнцемобиль по-
лучил приз лучшего дебютанта 
на престижной гонке   American 
Solar Challenge в штате Небрас-
ка. Собрали машину студенты 
  Санкт-Петербургского политех-
нического университета Петра 
Великого. Над ее созданием 
команда из 20 студентов и 
преподавателей трудилась два 
года. Корпус и все детали – 
обтекаемой формы, спроекти-
рованы на суперкомпьютере. 
Солнцемобиль под названием 
SOL по форме напоминает ка-
тамаран, только на колесах и с 
крышей в виде солнечных ба-
тарей. На гоночной дистанции 
питерскому пилоту удалось по-
казать максимальную скорость 
в 105 км/ч.

Двойное разочарование

Пенсионерка из   Бирилюсского 
района Красноярского края 
украла телевизор сама у себя, 
дабы не огорчать сына, кото-
рый бездельничал и дни на-
пролет смотрел шоу и сериалы. 
Однако все пошло не по плану, 
и сын расстроился дважды. 
Женщина сдала телевизор в 
комиссионку, а домашним ска-
зала, что телевизор украли. Для 
убедительности еще и написала 
заявление в полицию. Но там 
как раз и всплыла вся правда. 
Теперь старушке грозит уголов-
ная статья за заведомо ложный 
донос.

Добро виртуального 
мира

Пермячка Виолетта Никольская 
сделала доброе дело. Несколь-
ко месяцев назад 18-летняя 
девушка познакомилась с 
пенсионером Анатолием Спи-
ридоновым, которого родствен-
ники в буквальном смысле 
выгнали из дома. В результате 
он, инвалид и астматик, ночует 
по подворотням, питается чем 
придется. Виолетта разместила 
фотографию нового знакомого 
в Instagram и попросила ока-
зать посильную помощь. Вскоре 
в аккаунте появился снимок, 
где улыбающийся пенсионер си-
дит в комнате, которую сняли на 
пожертвования. Девушка пери-
одически публикует фотоотчеты 
с «дедушкой Толей», которые об-
рели сотни поклонников. «Какая 
вы молодец, низкий поклон!», 
«Даже не верится, что молодое 
поколение способно на такие 
поступки», – поддержали автора 
постов пользователи.

Ванна на колесах

Тюменский блогер Эдуард 
Филиппов разместил в Сети 
видео ролик, где он катается по 
Екатеринбургу в... ванне. Своим 
подписчикам молодой человек 
объяснил, что таким способом 
хотел поднять настроение жите-
лям столицы Урала. Что вполне 
удалось: прохожие веселились 
от души и с удовольствием фото-

графировались на память. К 
счастью, уличная акция прошла 
незамеченной инспекторами 
ГИБДД. Иначе водитель легко-
вушки с прицепом в виде ванны 
на колесах мог запросто ли-
шиться прав.

Приползли 
из палеолита

Российские ученые оживили 
двух червей-нематод, об-
наруженных в слое вечной 
мерзлоты. Спектральный 
анализ грунта показал, что 
этим примитивным животным 
около 35–40 тысяч лет. То есть 
существовали они в эпоху 
позднего палеолита, когда на-
шу планету населяли кромань-
онцы. Червей размораживали 
в столичной лаборатории по 
уникальной технологии, по-
местив в питательную среду и 
постепенно нагревая до ком-
натной температуры. Теперь 
эту парочку можно называть 
самыми возрастными обитате-
лями земной фауны.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО•

8 сентября в Москве произой-

дет событие поистине эпохаль-

ное: откроется построен ный по 

всем требованиям современ-

ности концертный зал для фи-

лармонической музыки. В пре-

дыдущий раз нечто подобное 

имело место в 1901 году, когда 

вступил в строй Большой зал 

консерватории. Но между по-

нятием «современное» тогда и 

сегодня – космическая дистан-

ция. Каков он, новый дворец 

музыки, появившийся в самом 

сердце столицы, на знаковой 

территории парка «Зарядье»? 

Корреспонденту «Труда» помог-

ла это выяснить генеральный 

директор площадки Ольга 

ЖУКОВА.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

П
режде всего уточним: залов 

для академической музыки 

в Москве, конечно, поболь-

ше двух. Но те, другие, либо 

не предназначались специ-

ально для музыкальной классики, 

как, например, Зал имени Чайков-

ского, первоначально Театр Мей-

ерхольда, либо, как Дом музыки, 

потребовали огромной акустиче-

ской доводки и по факту служат да-

леко не только классическим жан-

рам. И ни в одном из них, включая 

консерваторский – при всех его 

исключительных акустических, 

архитектурных и исторических 

достоинствах, – нет того множе-

ства опций, обязательных для со-

временного филармонического 

комплекса. Подобных тем, что 

имеются в Парижской или Эльб-

ской (в Гамбурге) филармонии.

Постройка такого комплекса, 

можно сказать, стала делом чести 

для Москвы. Притом что, в отличие 

от названных европейских городов, 

в нашей столице проектировщи-

кам и строителям (АО «Мосинж-

проект») пришлось решать задачи 

особой сложности. Ведь объект рас-

положен не на окраине и не на изо-

лированном острове, а на компакт-

ной территории парка в нескольких 

сотнях метров от Красной площа-

ди. Тут нет возможности возвести 

110-метровый небоскреб, как в Гам-

бурге, или вольно раскинуть целый 

городок музыки, как в Париже. 

Единственное, куда можно было 

распространяться, – это вглубь. 

Поэтому при четырех надземных 

этажах, перекрытых живописной 

стеклянной кровлей-корой, здесь 

два подземных, куда, собственно, 

и заглублены два зала, Большой 

(1600 мест) и Малый (400).

– Архитектура просто вирту-

озная, – убеждена генеральный 

директор концертного комплекса 

«Зарядье» Ольга Жукова. – Проек-

тировщикам приходилось при-

Пласидо Доминго звуком доволен!
В Москве впервые за столетие открывают концертный зал классической музыки

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

С 1901 года,
когда вступил в строй Большой 
зал консерватории, не было 
в Москве столь эпохального 
для филармонической музыки 
события 

К 100-летию со дня смерти
великого каталонского архитектора Антонио Гауди (1852–1926) завершится 

работа над его последним проектом – собором Святого Семейства в Барселоне

Арендовавший в Дубае Lamborghini Huracan 
британский турист за четыре часа езды по городу был оштрафован 

33 раза на сумму 175 тысяч дирхамов (около 48 тысяч долларов)

КАЛЕНДАРЬ: 10 АВГУСТА

586 ДО Н. Э.

Вавилонский царь Навуходоносор 
II разрушил Иерусалим и сжег Пер-
вый Храм, построенный Соломоном 
в IX веке до н. э.

1498

Итальянский мореплаватель и ку-
пец на английской службе Джон Ка-
бот получил из рук английского ко-
роля Генриха VII награду за открытие 
Канады – 10 фунтов. В те годы это 
был двухлетний заработок обычного 
ремесленника. Ровно через два 
года португалец Диогу Диаш отбился 
во время бури от флотилии Кабрала, 
направлявшейся в Индию, и открыл 
остров Мадагаскар.

1539

Король Франциск I ввел во Франции 
государственный язык: он приказал 
составлять все официальные до-
кументы не на латыни, а на фран-
цузском.

1675

Король Англии Карл II заложил 

первый камень Королевской об-
серватории в Гринвиче, организо-
ванной для уточнения координат, 
жизненно важных для мореплава-
телей. Географический меридиан, 
проходящий через ось пассажного 
инструмента этой обсерватории, 
с 1884 года служит началом отсчета 
географических долгот на всем зем-
ном шаре.

1792

В ходе Великой французской рево-
люции восставшие взяли штурмом 
дворец Тюильри и арестовали коро-
ля Людовика XVI.

1812

Граф Михаил Кутузов возведен 
в княжеское Российской империи 
достоинство с титулом cветлости.

1839

Родился Александр Столетов, рос-
сийский физик. Он открыл первый 
закон фотоэффекта и основал физи-
ческую лабораторию Московского 
университета.

1846

На деньги, завещанные английским 
химиком и минералогом Джеймсом 
Смитсоном, в США открыто первое 
научно-исследовательское учрежде-
ние в стране – Смитсоновский инсти-
тут. Решение об этом было принято 
Конгрессом еще в 1838-м, но потом 
восемь лет шли дебаты о необходи-
мости такого заведения для Америки.

1865

Родился Александр Глазунов, компо-
зитор, дирижер, профессор Петер-
бургской консерватории, в 1907–
1928 годах – ее директор.

1889

Англичанин Дэн Райлэндс получил 
патент на бутылку, закрывающуюся 
пробкой с винтовой нарезкой.

1896

Скончался Отто Лилиенталь, не-
мецкий инженер, один из пионеров 
авиации. Он объяснил причины 
парения птиц и создал науку о пла-
неризме.

1906

Родился Вадим Синявский, 
спортивный журналист и радио-
комментатор, основоположник 
советской школы спортивного 
радиорепортажа.

1915

Погиб Генри Мозли, английский 
физик, один из основоположников 
рентгеновской спектроскопии. 
Он установил зависимость между 
частотой спектральных линий ха-
рактеристического рентгеновского 
излучения и атомным номером 
излучающего элемента, что по-
зволило понять физический смысл 
периодической системы элементов 
Дмитрия Менделеева. С началом 
Первой мировой его направили на 
фронт офицером связи в звании 
капитана. Айзек Азимов написал 
о его гибели так: «С точки зрения 
того, каких открытий мог еще до-
стигнуть Мозли, его смерть, воз-
можно, была самой большой еди-
ничной утратой в Войне для всего 
человечества».

1985

Майкл Джексон за 47,5 млн долла-
ров приобрел все права на песни 
«Битлз».

2003

Заключен первый космический 
брак. Жених Юрий Маленченко 
находился при этом на борту МКС, 
а невеста, гражданка США россий-
ского происхождения Екатерина 
Дмитриева, – в хьюстонском Центре 
управления полетами.

2014

В ходе войны в Донбассе началось 
сражение за Иловайск.

Пласидо Доминго (в центре) с концертом на Красной площади в канун открытия ЧМ-2018.

Концертный комплекс «Зарядье» 

и его генеральный директор 

Ольга Жукова.
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